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НА СЛЕЗАХ
РАСТУТ ДЕРЕВЬЯ

В День памяти защитников Отечества в екатеринбургс
ком дендропарке торжественно открылась Аллея памяти. 
Имеется в виду память о тех, кто пропал без вести в годы 
Великой Отечественной войны.

Устроить эту аллею 
предложили совет ветера
нов и ассоциация семей 
безвестно павших воинов. 
Год назад в дендропарке 
посадили восемьдесят ли
ственниц. Сейчас деревца 
принялись, подросли. И в 
понедельник среди моло
дых лиственниц был уста
новлен памятный знак. Род
ственники погибших несут 
к нему цветы...

Возле каждого деревца в 
аллее — табличка. С име
нем, если оно известно, а 
чаще — просто с названи
ем города. В годы войны 
безвестно пропали почти 
сто тридцать тысяч ураль
цев. Никаким поисковым 
отрядам уже не найти сле
ды их всех, даже именные 
медальоны солдат успели 
за полвека истлеть в зем
ле...

«Только сюда мы можем 
прийти помянуть своих 
близких», — говорят род
ственники погибших, не 
уставшие оплакивать му
жей, отцов и братьев. Они 
будут ухаживать за этими 
лиственницами, как если 
бы деревья действительно 
росли над могилами люби
мых людей.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Отчаяние

В Полевском продолжается 
голодовка педагогов
ПОЛЕВСКОЙ. Выйдя из голодовки, 
которую 17 июня начали педагоги 
Полевского, учительница истории 
школы № 13 Юлия Рыженькова 
отказалась получать часть своей 
заработной платы и передала ее 
в фонд голодающих учителей.

22 июня из 35 голодающих 
педагогов восемь отказались 
продолжать акцию протеста по 
разным причинам. Так, у Ю. 
Рыженьковой заболел ребенок. 
Директор и завуч школы № 14 
занимаются организацией выпускно
го вечера. После вечера они 
намерены продолжить голодовку.

Двенадцать голодающих отказыва
ются принимать пищу шестой день. 
Состояние их ухудшилось. Появи
лись слабость, безразличие ко 
всему происходящему. На протяже
нии всей акции протеста голодающих 
посещает группа поддержки из 22 
педагогов, которые, чередуясь через 
каждые 2—3 дня, голодают вместе 
с основными участниками акции.

Зарплату за февраль педагогам 
выдавали шесть раз небольшими 
суммами, но так и не рассчитались за 
весь месяц.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Хорошая новость
Зареченское предпри

ятие «Техноцентр «Лазер
ная диагностика и чистные 
технологии», занимающ
ееся разработкой новой 
медицинской техники и 
методов диагностики, 
приняло участие в между
народной выставке «Мед- 
тех-98». На ней была 
представлена продукция 
более чем 400 предприя
тий России и мира.

Зареченская экспози
ция получила малую зо
лотую медаль за новую 
методику диагностики 
рака. Сейчас она прохо
дит клинические испыта
ния, но о применении на 
практике говорить пока 
рано.

«Пятница»

Электронный шулер
ЕКАТЕРИНБУРГ. Сегодня банкомат уже 
не кажется заморской диковинкой, а пла
стиковая карточка становится привычным 
обитателем кошелька или кармана. На 
безналичную систему расчета со своими 
рабочими и служащими перешли многие 
предприятия. Через банкомат получают 
стипендию студенты.

Однако распространение новых спосо
бов расчета принесло с собой не только 
удобства, но и новый тип мошенников. 
На днях один такой ловкач был задержан 
работниками областного Управления по 
экономическим преступлениям (УЭП).

Несмотря на достаточную защищен
ность системы, 23-летний кассир-опера
ционист нашел в ней лазейку. Предпри
имчивый молодой человек заметил, что в

банке не на высоте контроль за дубликата
ми карточек. В его прямые обязанности вхо
дило получение карточек и выдача их кли
ентам. Он.беспрепятственно находил дуб
ликаты карточек, а потом снимал по ним 
все деньги со счетов клиентов.

Часто людей губила беспечность. Надо 
помнить, что если вкладчик потерял свою 
пластиковую карту и не сообщил об этом 
вовремя в банк, то вся ответственность за 
сохранность денег на счете ложится на него 
самого.

По данным УЭП, подобные преступле
ния уже имели место, но пострадавшие 
просто не делали официального заявления, 
а договаривались с ?? преступником полю
бовно — он просто возмещал ущерб.

Алла БОЧКАРЕВА

После катастрофы

ПРОЩАНИЕ 
С ГЕРОЯМИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. 22 июня в 
32-м военном городке про
шло прощание с двенадца
тью военнослужащими и 
сотрудником МВД, погиб
шими при взрывах на скла
дах инженерных боеприпа
сов в поселке Лосином 17 
июня, сообщили в пресс- 
центре Уральского военно
го округа.

Когда солдаты вместе 
со своим командиром 
подполковником Сергем 
Жуйковым бросились ту
шить пожар, взорвались 
мины. Погибло 13, ранено 
17 человек. Обгоревшие 
тела доставили в Екате
ринбург и провели иден
тификацию. После проща
ния останки передадут 
родственникам, которые 
прибыли из Кургана, Сык
тывкара, городов Сверд
ловской области. По жела
нию родственников часть 
останков была кремирова
на.

Состояние трех раненых, 
доставленных в окружной 
военный госпиталь, остает
ся тяжелым.

По сообщению главного 
управления по делам ГО и 
ЧС, в районе поселка Лоси
ный работают 20 групп по 
разминированию близле
жащих территорий. Авто
мобильная дорога откры
та для движения автотранс

порта только в поселок 
Лосиный. Пожар на складе 
потушен.

На Ирбитском стеколь
ном заводе загружено пять 
вагонов стекла, которые 
после оформления доку
ментации отправятся в Ло
синый. В поселке восстанов
лено водоснабжение, есть 
электричество.
ЕКАТЕРИНБУРГ. Эдуард Рос
сель принял участие в тра
урной церемонии похорон 
погибшего 17 июня при 
выполнении боевого Зада
ния старшего инспектора 
по мобилизационной ра
боте и гражданской обо
роне Екатеринбургского 
пожарно-технического учи
лища МВД России капита
на внутренней службы 
Владимира Косенкова, со
общил пресс-секретарь 
губернатора.

Владимир Александро
вич Косенков вместе с 
подчиненными ему кур
сантами училища, выпол
няя боевое задание, уме
ло и профессионально 
действовал в очаге пожа
ра на складских хранили
щах боевых снарядов в 
войсковой части, располо
женной в поселке Лосином 
Березовского района. Он 
погиб от осколка разор
вавшегося снаряда. Россия 
потеряла молодого офице
ра, пламенного патриота, 
верно и преданно слу
жившего ей более 10 лет

в органах внутренних дел. 
Память о нем будет слу
жить ярким примером му
жества офицерам и кур
сантам Екатеринбургского 
пожарно-технического 
училища.

ОПАСНОСТЬ 
НАСЕЛЕНИЮ 
НЕ УГРОЖАЕТ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Специалис
ты областного центра за
вершили анализ проб по
чвы, воды и воздуха, взя
тых 18 и 20 июня в райо
нах, прилегающих к месту 
взрыва военного склада в 
поселке Лосином, проис
шедшего 17 июня. Как со
общила пресс-секретарь 
центра, в пробах почвы 
токсичных органических со
единений не обнаружено.

Содержание других ве
ществ, например, нитратов 
не превышает норму. Про
бы воды, взятые 20 июня, 
также не выявили отравля
ющих веществ. Ни в одной 
из проб нет цианидов.

По словам главы поселка 
Лосиный Николая Завали
шина, случаев отравления 
среди населения после 
взрыва нет. У одной из по
жилых жительниц ухудши
лось самочувствие, сооб
щил Н. Завалишин. Накану
не пожара у нее закончи
лись лекарства, прописан
ные врачом. Это и стало

причиной головной боли и 
других недомоганий. По 
словам Н. Завалишина, ей 
будут доставлены все необ
ходимые лекарства.

В поселке уже начали 
вставлять стекла, выбитые 
взрывной волной. Предва
рительный ущерб составил 
6,5 миллиона рублей.
ЕКАТЕРИНБУРГ. Оптимис
тическую картину по по
воду исследований окружа
ющей среды в районе по
селка Лосиного, где 17 
июня произошла серия 
взрывов на складе боеп
рипасов, обрисовал главный 
санитарный врач области 
Борис Никонов. По его сло
вам, в атмосфере и питье
вой воде обнаружены 
только продукты горения. 
Опасности для человека 
они не представляют. Хи
мических и радиоактивных 
веществ не зафиксирова
но.

Тщательному обследо
ванию подверглись райо
ны Режа, Алапаевска, Ас
беста. По данным центра 
санэпиднадзора, никто из 
жителей поселка Лосиный 
от продуктов горения не 
пострадал. Проверены все 
магазины и торговые точ
ки. Скоропортящиеся про
дукты изъяты из продажи. 
В ближайшее время в Лоси
ном начнут работу оздоро
вительные лагеря.

ЕВРОПЕЙСКО-
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Быть мололым? — Легко!

ВСЕ, ЧТО ВЫ ХОТЕЛИ 
ЗНАТЬ О ДНЕ МОЛОДЕЖИ

1. Немного истории
Последняя суббота июня по сложив

шейся традиции объявляется Днем мо
лодежи. Этот праздник начинался с дис
котеки на ступеньках одного из городс
ких вузов, чем, собственно, и исчерпы
вался. Но так было давно. За последние 
семь лет празднование Дня молодежи 
приобрело в Свердловской области не 
шуточный размах, так что некоторые об
ластные городки совмещают его со свои
ми днями рождения. Но только не Екате
ринбург! Если хотите совершить против 
нашего Дня молодежи преступление — 
назовите его репетицией Дня города.

2. Где будем развлекаться
27 июня основной интерес представят 

три «площадки» — площадь 1905 г., где 
прямо у памятника Ленину будет соору
жена сцена; площадь ОДО и «Космос». 
На главной сцене под Ильичем обещан 
концерт «полузвездного направления» с 
участием московских поп-артистов, 
площадь ОДО (которой занимаются Об
ластной КДМ и радио «Пилот») будет 
отдана рок-группам, среди которых «Фа
вориты Екатеринбурга», «Голый писто
лет», «Овод» и «Смысловые галлюцина
ции». «Космос» по традиции занимается 
спортивными удовольствиями, их будет 
много: от фестиваля роллеров до сорев
нований инвалидов. Кроме того, устрои
телями праздника обещан «массовый 
выброс парашютистов». Парашютисты 
украсят небо вместо салюта у стадиона 
«Динамо».

3. Куда пойти, если вы не тинейджер
Лучше всего — в ДК ВИЗа: там прой

дет международная выставка кошек. 
Кошки небывалых пород будут костю
мированы (шляпки, бабочки, жилетки). 
Модели выставляются в окружении детс
ких рисунков.

4. Что делать, если у вас дети ?
Для детей в День молодежи с 12 ча

сов дня работает традиционная площад
ка «У Фонтана», а в Историческом скве
ре с 15.00 пройдет — тихая и трезвая, 
но очень забавная — экологическая ак

ция. Смысл ее в создании произведения 
искусства из мусора (банки-бутылки). 
Победителям обещаны награды. А кроме 
того, см. п. 3.

5. Когда выходить из дома, чтобы ни
чего не пропустить

Все основные мероприятия начнутся с 
18.00, поскольку опыт показал — днем 
народ вялый и истощенный жарой. Улицы 
Ленина и Малышева в центре будут пере
крыты, движение сокращено — так что 
рассчитывайте.

6. Где выпить пива
Никакой уличной торговли специаль

но не организуется. Вся инициатива отда
на трудящимся, так что пиво и прочеб 
следует брать, где обычно.

С пивом связана некая щекотливая 
тема, имеющая прямое отношение к са
мочувствию. На пресс-конференции орга
низаторы гуляний ничего по этому пово
ду не сказали — вот и мы сокрушенно 
промолчим.

7. Чего не будет
Не будет карнавального шествия. Это, 

по словам организаторов, самая печаль
ная потеря, поскольку такие шествия 
лучше всего настраивают на праздник и 
несут его атмосферу. Но организация ше
ствия почему-то ударила администрато
ров по карману, и они решили не связы
ваться.

Не будет массовых гуляний в Истори
ческом сквере. Жители окрестных домов 
очень недовольны. Разве что кто стихийно 
забредет, посидит на травке.

Не будет, как выше сказано, специ
альной торговли спиртным.

Не будет студенческих демонстраций. 
Делу время, а потехе час.

Не будет концертов всю ночь. Развле
чения закончатся в 23 часа, а в полночь у 
нас прекращается транспорт.

Сколько вынуто из наших карманов на 
очередное торжество

Всего пятьдесят пять тысяч новыми. 
Основные затраты понесли спонсоры, так 
что гуляйте беззаботно.

Лариса БОЧАРОВА
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Детство
Не мужицкое дело — сопли вытирать. Верно, мужчина 
должен воспитывать мужчин, должен делать их из сво
их сыновей. Этим и занимается наш старый знакомый 
екатеринбуржец Вениамин Петрович Макаров, глава 
семейного детского дома, а ныне приемной семьи 
«Россия». Год назад мы заходили на празднование пяти
летнего юбилея семьи. Что же изменилось за этот год!

Ушел в армию, по тради
ции в десантные войска, 
Алексей Янов, вернулся из 
армии десантник Александр 
Топоршин. У папы за Лешу 
заранее болит голова: вер
нется из армии — где жить? 
Администрация его родно
го башкирского Белибея 
упорно отказывается дать 
парню законное жилье. Од
нако есть надежда, что в 
Белибее прислушаются к 
требованию генерального 
прокурора Башкирии: при
строить Янова. Ладно хоть с 
Сашей все получилось 
складно: глава администра
ции его родного Мелиуса, 
тоже в Башкирии, сказал, 
что квартира будет.

Весь год Вениамин Мака
ров то находил, то терял 
одного из своих сыновей 
Сашу Сигиду. С присут
ствием Саши в семье никак 
не хотели согласиться са
мые разные чиновники. На 
Макарова оказывалось 
давление. Видимо, чувствуя 
это, Саша сам попытался 
скрыться. Сколько-то вре
мени бродяжничал, потом 
был пойман и посажен в 
Екатеринбурге в приемник- 
распределитель. Там он на
писал заявление, что хочет 
жить с Макаровым, но слу
шать ребенка не стали — 
отправили в Тавду, в детс
кий дом «Золушка». Нео
жиданно именно там, в глу
бинке, а не в центре облас
ти, парень нашел понима
ние. Комиссия по правам 
несовершеннолетних горо
да Тавды определила пере
дать Сашу для дальнейшего

рождения. Отец — Мака
ров — на радостях закатил 
пир в кафе, что в здании 
горадминистрации. Пожил 
парень, а недели две назад 
уехал в свой родной Двуре- 
ченск, что в Тюменской 
области, за паспортом, 
да... Так и остался на ро
дине: видать, жизнь воль
ная, самостоятельная бли
же к сердцу лежит.

— Ну что ж, коли так? 
ему лучше, пусть живет, —

хайловичем Греханкиным, 
взял трех бедолаг к себе 
на лето, на откорм.

— Сперва жалко было, 
так закормил, — улыбается 
Вениамин Макаров, — яйца, 
мясо, колбасу. Они же там 
ничего этого не видели. 
Продукты, когда привозил 
в детский дом, так их сразу 
же при мне в котел отправ
ляли — ничего не было. А 
тут на лето всех из детского 
дома разобрали родствен
ники — остались одни сиро
ты — ну я и взял троих...

Я спросил о житье-бытье 
там и здесь одного из этой 
троицы, 14-летнего Рената 
Кигматулина.

— Там было вообще ни-

воспитания Макарову.
Приехал он в Екатеринбург 
под самый свой 16-й день

H/ttntHY!
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себе на лето еще детей — 
на дыбы встали.

— Комиссия приходила, 
— вспоминает Макаров, — 
говорят, мол, лишние, мол, 
больные — олигофрены. — 
А я не вижу тут никакой бо
лезни: просто у ребенка 
реакция хуже, отстал не
много в развитии. У меня 
есть опыт, я знаю, что, по
пав в семью, такие дети 
скоро перестают отличать
ся от сверстников. Чиновни
ков просто задевает то, что 
все произошло без их ведо
ма. Мне звонил Гнатюк (на
чальник управления обра
зования и культуры Орджо- 
никидзевского района. — 
Прим. М.Ч.) и приказал от-

последние. Что поделаешь 
— возраст. С ними вместе 
будет у меня 15 сыновей. 
На том и поставлю точку. 
Весной про нас написала 
«Работница» — так пришло 
около семидесяти писем 
со всего СНГ. Возможно, 
скоро у меня появится по
мощник, а у детей мама...

Дай-то бог, чтобы у на-
шего 
лось, 
годы 
жила

героя все получи-
Чтобы последние 

приемная семья про
спокойно. Только,

ЕКАТЕРИНБУРГУ

боюсь, не выйдет так-то. 
«Держать и не пущать» — 
старинное полицейское 
правило, похоже, не чуждо 
умам чиновников, призван
ных оберегать детство. 
Раньше основной причиной 
для придирок к Макарову, 
по его словам, было то,

ДОЛЖНО БЫТЬ СТЫДНО
философски вздыхает Ве
ниамин Петрович.

Хотя вздыхать-то особо 
некогда: за мальчишками 
нужен глаз да глаз. Благо, 
с первого июня на летнее 
жительство к нашей «мате
ри-героине» прибыли еще 
пятеро ребятишек: два 
брата. Женя и Миша Ново
селовы, из Тавды, из «Зо
лушки», и трое пацанов из 
шуралинского детского 
дома-интерната, Ренат, 
Слава и Вася.

Весной через наших кол
лег с телекомпании «10 ка
нал» директор этого детс
кого дома обратился к 
зрителям области с 
просьбой помочь ребятиш
кам. Совсем скудным ста
ло их житье. В числе других 
откликнулся и Макаров: 
два-три раза привозил в 
Шуралу продукты. А те
перь, договорившись с ди
ректором Владимиром Ми-

как. Здесь в сто раз лучше. 
И еда здесь лучше, и режи
ма нет, как там. Захотел, 
например, чаю — попил, 
или у папы мороженку вып
росил. Там я мороженое и 
в глаза не видал...

Все бы ничего — ничего 
даже то, что государство 
на новичков ни копейки не 
выделяет, — продержались 
бы как-нибудь. Благо, у 
троих шуралинцев есть 
фирма-спонсор. Она шеф
ствует над этим детским 
домом, не оставляет и ре
бят, отданных Макарову. 
Выделяет по тысяче рублей 
в месяц на каждого. Тав- 
динцев тоже бы прокорми
ли. Да в который уже раз 
чадолюбие Макарова вста
ло поперек горла чиновни
чьему самолюбию и чинов
ничьей инструкции. Узнали 
власти Орджоникидзевско- 
го района города, что в 
обход их привез Макаров

править всех пятерых ребят 
обратно. А комиссия вооб
ще заявила, что директора 
шуралинского детского 
дома уволят...

— И что же вы!
— Решил выполнить при

казание Гнатюка частично: 
отправлю обратно тавдин- 
цев. У них к тому же вот- 
вот должна освободиться 
мама. Родительских прав 
она не лишена, дети вер
нутся к ней. Лучше уж сде
лать это пораньше — пока 
они не очень привязались к 
нам — потом будет не ото
рвать. А шуралинцев я ос
тавлю у себя. В конце-кон- 
цов им уже по 14 лет — они 
обладают гражданскими 
правами — будем подавать 
в суд. Ребенок по закону 
имеет право выбора места 
жительства.

Я вообще думаю взять 
этих троих к себе в прием
ную семью. Это уж будут

что он готов был брать и 
брал ребят со всей России. 
Теперь ребята свои — свер
дловские — что еще надо? 
Что надо для того, чтобы 
несколько пацанов смогли 
жить по-человечески? Ко
нечно, легче оперировать 
большими детскими дома
ми, плетущимися в рамках 
правил и бюджета. А тут, 
во-первых, нечто малень
кое, во-вторых, еще стре
мящееся жить самостоя
тельно. Сидит как бельмо 
на глазу...

Вениамин Макаров ду
мает уехать из города со 
своими мальчишками. Не 
по собственной воле — до
пекли. Один из вариантов — 
Омск. Где служат и служи
ли его сыновья, где есть 
друзья-десантники. Неуже
ли ему придется уехать? 
Стыдно тогда должно быть 
Екатеринбургу.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Четвертый съезл Союза кинематографистов России

Рузвельт, 
Никсон и ДСК 
ЕКАТЕРИНБУРГ. Эдуард Россель 23 июня примет учас
тие в расширенном заседании правительства РФ, ко
торое пройдет в Москве в «Белом доме», сообщил 
пресс-секретарь губернатора. В заседании будет 
участвовать президент РФ Борис Ельцин.

В повестке дня — антикризисная программа ново
го кабинета министров. По мнению Э. Росселя, в пос
ледние годы в стране существует самый настоящий 
денежный голод. Причем создан он искусственно. 
Монетаристская политика разных составов прави
тельства привела к всеобщему кризису неплатежей. 
Существует убеждение, что умеренная денежная 
эмиссия обязательно порождает инфляцию. Но это не 
так. Без печатного станка обойтись нельзя. Нормальная 
денежная масса позволит рассчитаться государству с 
долгами. Нынешняя ситуация напоминает 1991 год, 
когда 70 процентов экономики деньгами не обслужива
лось. А бартерная экономика — это каменный век. Что
бы дать начало подъему промышленности, надо ожи
вить строительный комплекс. Так, во время американс
кой великой депрессии 1929 —1933 годов президент Руз
вельт начал строительство жилых домов за казенный 
счет. Это привело к росту производства стройма
териалов. И постепенно вся промышленность пошла 
на подъем.

Необходимо начать полномасштабное строительство 
жилья, применяя его долгосрочное кредитование. Заво
ды стройматериалов, большинство из которых стоят, 
наконец-то заработают. Не низкая инфляция и не так 
называемая финансовая стабилизация спасут страну, а 
только подъем производства. Под жесткий контроль 
следует взять цены. Во Франции после второй миро
вой войны производитель продукции, чтобы повысить 
цену, обращался в государственное управление по це
нам, четко обосновывая свой шаг. Во время нефтяного 
кризиса 1970 года президент США Никсон дважды замо
раживал цены и доходы в стране. Он называл это 
периодом «принудительной стабильности». Если ста
бильность не получается, то приходится прибегать к 
принудительным мерам. Впрочем, и сегодня в Европе до 
30 процентов цен устанавливается государствами или Ев
ропейским союзом.

В Свердловской области на всеобщую либерализацию 
цен ответили подписанием картельных соглашений, ко
торые дают реальное понижение цен производителям 
продукции. Такие картельные соглашения заключены на 
Уральском ДСК, Нижнетагильском металлургическом 
комбинате, предприятиях энергетической промышлен
ности. И самое главное — нужна ясная инвестиционная 
политика. Кредиты, которые государство берет у МВФ, 
Мирового банка, как правило, до регионов не дохо
дят. Поэтому сложилось впечатление о существовании 
некой «черной дыры», в которой эти кредиты бесслед
но исчезают. Не случайно западные инвесторы медлен
но, но все же поворачиваются в сторону регионов Рос
сии.

Так, за последний месяц Свердловскую область с це
лью возможного экономического сотрудничества, а 
значит и инвестиций, посетили делегации Швеции, 
Словакии, Дании, Австрии, Италии. Особенно перспек
тивным видится сотрудничество с дальним зарубежьем. 
Средний Урал традиционно сотрудничал с республика
ми бывшего Союза, ныне странами СНГ. Развивать это 
сотрудничество, значит, опять-таки содействовать 
подъему промышленного производства.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Проекты 

Тоннели 
для соседей 
ЕКАТЕРИНБУРГ. Пер
вый с начала строитель
ства екатеринбургского мет
рополитена крупный не
профильный заказ получили 
работники ОАО «Свердлов- 
скметрострой».

Как сообщил главный 
инженер предприятия Ев
гений Адуйский, по заказу 
администрации Перми 
екатеринбургские метрост
роители будут делать мощ
ные автодорожные тоннели 
под железнодорожными пу
тями. Для Перми этот про
ект имеет огромное значе
ние, так как сейчас весь 
транспорт проходит транзи
том через центр города, а 
это создает огромные проб
ки. С появлением тоннелей 
транзитное движение пере
местится за пределы столи
цы Прикамья.

По словам Е. Адуйского, 
нынешняя экономическая 
ситуация «Свердловскмет- 
ростроя» такова, что руко
водство вынуждено искать 
заказы на стороне. С начала 
года предприятие не полу
чило ни копейки из феде
рального бюджета. Между 
тем, на 1998 год должно 
быть выделено 130 милли
онов рублей. Метро-строи
тели сомневаются, что по
лучат эту сумму до конца 
года. Завершить работы по

Мини-футбол Кроссворл

24 — 25 июня по области ожида
ется облачная погода, ливневые 
дожди, местами грозы.

Ветер юго-восточный, 5 — 10 м/с. При грозах
шквалистые порывы 15 — 18 м/с.

Температура воздуха на юге ночью 10° — 15°, 
днем 21° — 26°. На севере ночью 6° — 11°, днем 16° 
— 21°.

строительству пермских 
тоннелей предполагается до 
2000 года. В работе по вахто
вому методу будут задей
ствованы около пятидесяти 
проходчиков. По мнению 
руководства ОАО, выпол
нение пермского заказа не 
скажется на строительстве 
екатеринбургского метро, 
так как из-за отсутствия 
финансирования работы 
идут крайне медленно.

Акция
Пробег 
финиширует
ВЕРХОТУРЬЕ. 20 июня в 
Верхотурье финиширует 
марафонский пробег на 
колясках из Екатеринбур
га, посвященный десяти
летию Всероссийского об
щества инвалидов, 400- 
летию Верхотурья и 275- 
летию Екатеринбурга.

Накануне финиШЗ в 
Верхотурье приедет пред
седатель областного об
щества инвалидов Нико
лай Кинев. Участников 
марафона встретят на 
трассе Екатеринбург — 
Серов у поворота на Вер
хотурье. В оздоровительном 
комплексе «Актай» состо
ится праздничный митинг. 
.В воскресенье спортсме
нов ждут экскурсии по 
знаменитым храмам и 
памятникам старины.

ЕАН

Новичок вице-чемпиона России-98 екатеринбургского 
«ВИЗа», приехавший осенью прошлого года из Челябин
ска Дмитрий Баранов, — один из самых, пожалуй, име
нитых игроков нынешнего состава. Ведь, играя еще за 
челябинский «Феникс», Дмитрий в свое время дважды 
выигрывал медали чемпионатов России («бронзу» в 
1993 и «серебро» в 1994-м), а значит, стал нынче трех

кратным призером (и двукратным — серебряным)
чеЯпкомжтанате России-98, 
обычно немного забивав
ший прежде защитник стал 
еще и одним из главных 
бомбардиров «ВИЗа». За-

вым голом будущего се
ребряного призера в чем
пионате. Ну а еще один, 
после которого «ВИЗ» в 
матче с... челябинским 

«Фениксом» 
(игра судь
бы!) повел в 
счете 2:0, 
стал в итоге 
победным и 
в этом конк
ретном мат
че, и в чем
пионате в це
лом. Ведь 
закончилась 
эта апрельс
кая встреча, 
как извест
но, со сче
том 7:1.

Словом, 
попал нови
чок в исто
рию, попал. 
И не в каче-

лерию Линникову, Михаи
лу Изотову, Сергею Мака
рову. А я тогда был со
всем молодым, моей зада
чей был, в основном, по- 
дыгрыш записным лиде
рам. Сейчас же, в «ВИЗе», 
я чувствую себя игроком, 
более-менее влияющим на 
результат. Да и в целом 
нынешний сезон мне нра
вится куда больше. Ду
маю, четыре года назад я 
тоже неплохо играл, но 
премьером, конечно же, 
не являлся.

— В конце чемпионата 
весь «ВИЗ», и вы в том 
числе, выглядел довольно 
тяжелым, игра у команды 
откровенно не шла и очки 
добывались с превеликим 
трудом. Вы согласны с та
кой оценкой!

— Согласен. Лично я к 
концу тоже серьезно под
сел. И если первый круг 
отыграл вполне нормаль
но, то вот дальше, считаю, 
сказались и старая травма 
спины, и не до конца про
веденная «предсезонка», 
и, конечно, близость этих 
самых медалей. Не случай
но ведь во второй полови-

Дмитрий БАРАНОВ: «ТАКОВА
СПОРТИВНАЯ ЖИЗНЬ...»
бив 18 мячей, Дмитрий ока
зался третьим по результа
тивности игроком команды 
(после Сергея Фадеева и 
своего друга еще по Челя
бинску и «Фениксу» Вадима 
Яшина). А еще в последнем 
сезоне Дима установил 
свой личный бомбардирс
кий рекорд, враз оказав
шись на заметке у трене
ров национальной сборной. 
Как сказал один из них: 
«Мы Баранова давно знали, 
но не думали даже, что он 
в Екатеринбурге заиграет 
так ярко»...

Ну а с 27 апреля ситуа
ция с просмотром игроков 
в Екатеринбурге для сбор
ной упрощается тем, что с 
этого дня один из ее трене
ров — экс-«Феникс» и 
«Строитель» челябинец 
Фаиль Миргалимов, — стал 
главным тренером «ВИЗа». 
Таким образом, сейчас 
можно говорить о появле
нии в «ВИЗе» целого кварт 
тета бывших игроков челя
бинских команд, ведь по
мимо Миргалимова, Бара
нова и Яшина, серебряные 
медали чемпионата-94 в 
составе «Феникса» выигры
вал также продолжающий 
свою карьеру в Екатерин
бурге Олег Усанов. Но 
вернемся к мячам Барано
ва в чемпионате России. 
Точнее — к двум из них. 
Первый, забитый Дмитри
ем в стартовой игре чемпи
оната в ворота новосибирс
кого «Сибиряка», стал пер-

стве лица из массовки, а 
едва ли не главного персо
нажа.

И первый вопрос, кото« 
рый я задал еще не успев
шему отойти от перипетий 
чемпионата Баранову, был 
таким:

— Вы вообще знаете, 
кто забил победный гол 
«Фениксу»!

— Вадик... (Яшин. — 
Ю.О.).

— Отнюдь. Победным, 
при общем счете 7:1, счи
тается в данном случае 
совсем не седьмой, а вто
рой гол — как раз ваш. 
Так что примите поздрав
ления!

— Честно говоря, я 
очень устал и подсчетами 
пока не занимался. Но все 
равно, спасибо. Я очень 
рад, что хоть немного по
мог своей новой команде 
добиться такого успеха.

— В вашем «багаже» 
уже ведь есть одна сереб
ряная медаль — вице-чем- 
пиона России 1994 года. Вы 
можете сравнить тот чем
пионат с нынешним.

— Считаю, что в том 
«серебре» моего особого 
вклада нет, основная зас
луга в успехе «Феникса» 
принадлежит ветеранам 
команды, большинство из 
которых по-прежнему, 
кстати, играет в «Фениксе» 
— Фаилю Миргалимову 
(хотя в «серебряном» се
зоне он и не выступал), 
Геннадию Михайлову, Ва

не чемпионата я и забивал 
куда реже, чем в начале 
чемпионата.

— Зато метко! Ваш 
лучший матч, сыгранный 
в составе «ВИЗа». И луч
ший гол.

— Лучший гол — тот, что 
стал победным в Москве, в 
игре с ГКИ-КСМ (3:2). Да и 
сама игра, пожалуй, тоже 
может быть отнесена в 
разряд лучших. После этой 
победы все, пожалуй, и по
верили в реальность меда
лей.

— Так получилось, что 
в решающем матче в спо
ре за «серебро» «ВИЗ» 
встречался с вашей быв
шей командой, с «Феник
сом». Нога не дрожала, 
когда забивали!

— Я ведь профессионал, 
поэтому все, что было до 
конкретной игры, на пло
щадке во время матча зна
чения не имело. Хотя, бе
зусловно, этр не значит, 
что мне игралось легко. 
Против своих, по-моему, 
любому спортсмену играть 
тяжело. И я — не исключе
ние из правил. Впрочем, 
мои прежние одноклубники 
вряд ли в обиде: они ведь 
такие же спортсмены, как 
и я, и тоже могут оказаться 
в подобной ситуации. Что 
же тут сделаешь, такова 
спортивная жизнь...

Юрий ОВОДОВ
На снимке: 

Дмитрий Баранов 
Фото автора

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 6. 
Система условных знаков 
для секретного письма. 7. 
Пушной хищный зверек с 
темно-желтым мехом. 9. Гор
чичный газ, отравляющее 
вещество. 11. Испанский на
циональный танец. 12. Рус
ский писатель, автор повес
ти «Очарованный стран
ник». 14. Один из трех основ
ных родов художественной 
литературы. 16. Женское дра
гоценное украшение в виде 
небольшой открытой коро
ны. 17. Химический элемент, 
серебристо-белый металл, 
встречается в урановых ру
дах. 20. Кинокомедия с учас
тием Л. Орловой, Ф. Раневс
кой, Р. Плятта, Н. Черкасо
ва. 23. Войлочный казахский 
ковер с вваленным цветным 
узором. 24. Начало спортив
ного состязания. 26. Музы
кальный инструмент. 27. 
Учение о детских болезнях и 
их лечении. 29. Устная или 
письменная речь произволь
ного ритма. 32. Историчес
кая славянская область в 
верхнем и среднем течении 
Одры. 33. Хвойное дерево. 38. 
Комбинация математичес
ких знаков, выражающая 
какое-либо предложение. 39. 
В римской мифологии боги
ня мудрости, покровитель
ница науки, искусств и ре
месел. 40. Небольшое лите
ратурное произведение на 
основе реальных фактов. 42. 
Композитор и скрипач, ав
тор балетов «Дон Кихот», 
«Баядерка». 43. Отрезок пря
мой определенной длины и 
направления. 44. Часть дере
ва. 45. Исполняемая одним 
певцом или инструментали

стом самостоятельная 
партия. 46. Шерсть овцы, со
стриженная сплошным пла
стом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зат
руднительный выбор между 
двумя равно нежелательны
ми возможностями. 2. Элект
ронная лампа. 3. Испанский 
писатель, автор романа «Га
латея». 4. Вид ивы. 5. Остров в 
Средиземное море. 8. Назва
ние небольшого погранич
ного поста в 18 -19 в в. 10. Де
нежная единица Венгрии. 13. 
Вышивка по нитчатой сетке. 
15. Млекопитающее семей
ства кошачих. 18. Поверхно
стный грунт Луны. 19. Про
исхождение, возникнове
ние; процесс образования и 
становления развивающего
ся явления. 22. Главная арте
рия кровеносной системы. 
24. Демонстрация или ис
полнение чего-либо в опре
деленный промежуток вре
мени, 25. Очертание предме
та. 28. Действующее лицо 
трагедии В. Шекспира 
«Отелло». 30. Река в Грузии. 
31. Государство в Централь
ной Африке. 34. Спо.ртивный 
комментатор, заслуженный 
мастер спорта, народный 
артист РСФСР. 35. Парусный 
шлюп 1-й русской кругос
ветной экспедиции И.Ф. 
Крузенштерна. 36. Электро
механический звукосигналь
ный прибор автомобиля. 37. 
Английский писатель 19 
века. 40. Левый приток Се
верского Донца. 41. Один из 
распространенных породо
образующих минералов.

ШАХМАТНЫЙ 

I КЛУБ

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир ЖЕЛТОНОЖКО

Несмотря на то, что 
лето в разгаре и нашим чи
тателям предстоят летние 
отпуска, предлагаем поду
мать над решением пешеч
ных этюдов саратовского 
автора Е. Маркова, а начи
нающим решателям разга
дать двухходовку В. Клипа- 
чева.
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Составил Вячеслав 
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Выигрыш.

Ответы на кроссворд, опубликованный 16 июня
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Боржоми. 7. Книппер. 9. Яро- 

вит. 10. Малина. 11. Окарина. 12. Фараон. 14. Ногата. 
16. Ханка. 18. Дейтрон. 19. Арктика. 20. Эверест. 22. 
Шоколад. 24. Таран. 25. Юсупов. 28. Галера. 30. Опаха
ло. 31. Зенкер. 32. Рыдван. 33. Саратов. 34. Афалина.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Правда. 2. Бостон. 3. Мичман. 4. 
Эпилог. 5. Барнард. 6. Исфахан. 7. Косилка. 8. Ранетка. 
13. Онтарио. 15. Острога. 16. Холст. 17. Аргон. 20. Эк
сцесс. 21. Таланов. 22. Шаланда. 23. Держава. 26. Ки
моно. 27. Ворота. 28. Горчак. 29. Лоджия.

Выигрыш.

В СССР отечественный ки
нематограф по уровню дохо
да занимал третью позицию, 
следом за нефтью и водкой. 
Деньги от кино поступали на 
финансирование систем об
разования и здравоохране
ния. Известных мастеров 
киноискусства уважали, лю
били. Среди творческих со
юзов положение Союза ки
нематографистов как наибо
лее многочисленного и влия
тельного было ведущим. Со
ветский кинематограф 
всегда был связующим зве
ном между властью и наро
дом; важнейшим оружием 
завоевания сердец и умов; 
необходимым инструментом 
управления сознанием. Кино 
помогало выживать, вселя
ло надежду, давало уверен
ность в завтрашнем дне.

Основным показателем 
успеха в киноиндустрии яв
ляется посещаемость кино
театров, т.е. количество се
ансов, в среднем посещае
мых одним зрителем в тече
ние года. В 1991 году посе
щаемость составляла: СССР 
- 14,2; США - 10,5; Ин
дия — 11,0; Европа — 3,3 — 
6,6. В 1996 году: Россия — 
0,4; США — 10,5; Германия 
— 13,0; Франция — 14,0. За 
пять лет посещаемость кино
театров в России упала в 30 
раз?!

Ныне среди руин великой 
кинематографической импе
рии бродят разобщенные и 
разочарованные, нищие и по
старевшие солдаты и генера
лы армии важнейшего из ис
кусств. Что случилось? Поче
му производство фильмов со
кратилось более чем в 10 раз 
ц опустели залы кинотеатров? 
Может быть, потому, что 
зрители утратили интерес к 
фильмам и кинематографу?

Оказывается, нет. По ко
личеству просмотров Россия 
как была на первом месте, 
так и осталась. В среднем рос
сийский зритель смотрит 5-6 
фильмов в неделю. На телеви
дении в Москве демонстрация 
кинофильмов занимает от 300

БУД ET ЛИ ПРАЗДНИК НА БУЛЬВАРЕ КИНО?
до 500 часов в неделю. Так 
много кино не показывают ни 
в одной стране мира. Причина 
этого ненормального явления 
проста. Американцы продают 
российскому телевидению 
свое кино по заниженным це
нам. ОРТ, например, покупа
ет зарубежные фильмы по 
цене 10—20 тыс. долларов. В 
случае приобретения боль
ших пакетов фильмокопий 
или сериалов цены еще ниже. 
В то же время американские и 
европейские телекомпании 
платят за право проката таких 
же фильмов нормальные, со
ответствующие себестоимос
ти цены: от 300 до 500 тыс. 
долларов.

В результате такой эконо
мической политики российс
кие телекомпании, как пра
вило, платят менее 10 тыс. 
долларов за отечественный 
фильм, стоимость производ
ства которого без учета зат
рат на рекламу составляет в 
среднем от 500 тыс. до одного 
млн. долларов. Положение 
безвыходное. Сегодня отече
ственный кинематограф на 
90% существует за счет госу
дарственного невозвратного 
кредита.

Среди многих причин кри
зиса есть одна особенная. Раз
рушению кино в значительной 
степени содействовали сами 
кинематографисты. Двенад
цать лет, прошедшие со дня 
«исторического» V съезда Со
юза кинематографистов 
СССР, стали горьким уро
ком, крахом легкомысленных 
надежд. Тогда, в 1986 году, в 
Кремлевском Дворце съездов, 
в атмосфере опьянения, от
крывшейся после XXV11 
съезда КПСС, кинематогра
фисты приняли ряд ошибоч
ных решений. Обстановка того 
съезда была такова, что в 
присутствии членов политбю
ро ЦК КПСС «били по пло

щадям», поливали грязью «от
цов» — поколение выдающих
ся кинематографистов-фрон
товиков. В частности, первый 
секретарь правления СК 
СССР Л.А. Кулиджанов, на
родный артист СССР С.Ф. 
Бондарчук и многие другие 
заслуженные деятели советс
кого киноискусства не были 
избраны делегатами съезда.

На том съезде с трибуны 
кремлевского зала в защиту 
мастеров ясно и открыто 
прозвучал лишь голос извест
ного актера и режиссера Н.С. 
Михалкова: «Можно, к при
меру, по-разному относиться 
к фильмам и личности Сер
гея Бондарчука — это дело 
индивидуальное. Но неизбра- 
ние делегатом съезда советс
ких кинематографистов того, 
кто сделал «Судьбу челове
ка», «Войну и мир», «Они 
сражались за Родину» и уже 
только этими фильмами во
шедшего в историю отече
ственной культуры, есть ре
бячество...» Зал не понял, не 
откликнулся, не поддержал. 
То был роковой момент...

Двенадцать лет спустя, на 
третьем съезде, в январе 1998 
года Н.С. Михалков был из
бран на должность председа
теля Союза кинематографис
тов РФ. А в мае того же года 
он оказался в роли харизма
тического лидера умирающе
го племени российских кине
матографистов.

По настоянию Н.С. Михал
кова IV (внеочередной) съезд 
Союза кинематографистов 
состоялся 29-30 мая 1998 года 
в Кремлевском дворце. При
глашение, подкрепленное оп
латой дороги и проживания в 
гостинице «Россия», получи
ли все члены СК РФ. В отли
чие от того съезда 86-го года 
— «революционного» — на 
съезде 98-го — «историчес
ком» не было закрытых засе

даний и тайного голосования 
по кадровым вопросам. Съезд 
прошел в атмосфере демон
страции силы и мудрости 
единомыслия.

ФРАГМЕНТЫ 
МАГНИТНОЙ 

СТЕНОГРАММЫ СЪЕЗДА
Н.С. Михалков (режиссер, 

актер, третий председатель 
СК РФ): — Итак, вернемся к 
кино, тому предмету, о кото
ром, к сожалению, на преды
дущем III съезде и на съезде 
московских кинематографис
тов практически не было 
сказано ни слова...

Служить Отечеству — это 
еще не значит служить режи
му. Вот почему с такой оче
видностью сегодня мы можем 
констатировать, что кинема
тограф в массе своей предал 
своего зрителя! Бросил его 
на произвол судьбы. Отече
ственный кинематограф се
годняшнего дня безвоздушен, 
беспочвенен и беспричинен. 
Он не рожден ни болью, ни 
любовью, ни состраданием 
художника. В огромной своей 
массе — это безответствен
ные эксперименты, как пра
вило, за казенный счет... Ин
дустрия кино не может суще
ствовать за счет бюджета. 
Требовать для себя государ
ственные привилегии — это 
отрывать деньги у медицины, 
образования, у армии и тех 
же шахтеров... Кинематограф 
мощнейшее оружие. Выпу
щенное из рук одних, оно мо
жет быть подобрано другими 
и начать работать против тех, 
кто его выронил. При той си
туации, в которой мы нахо
димся сегодня, если она не 
будет изменена, через 15 лет 
мы поручим правительство и 
народ, ничего не знающие о 
своей Родине, т.е. рухнет тот 
уникальный культурный мост 
между Востоком и Западом, 
коим всегда была Россия.

Что мы предлагаем? Как я 
уже сказал, мы не просим де
нег, т.е. мы не просим госу
дарственного бюджетного 
финансирования. Мы просим 
дополнительных мер по госу
дарственному регулирова
нию, а они в свою очередь за
висят от ясных политических 
решений и осознанной госу
дарственной воли. Мы пред
лагаем расширить перечень 
видов лицензируемой дея
тельности. Мы предлагаем ли
цензировать розничную тор
говлю видеокассетами, ли
цензировать кинопоказ по 
эфирному, кабельному и 
спутниковому телевидению, а 
это в обоюдных интересах те
левидения и кино.

Нам мешает страх. Нам ме
шает мелочность. Нам меша
ет нежелание понять, что у 
тех, кто пришел сегодня в 
руководство Союза, нет ни
каких иных задач, кроме азар
тного, может быть, честолю
бивого стремления попытать
ся поднять отрасль... Или вы 
мне верите, что не корысть, 
жажда власти или денег, а 
тем более желание командо
вать художниками заставляет 
меня взваливать на себя эту 
ношу, и тогда мы движемся 
вместе — или нет. И тогда без 
обид и жалоб я продолжу 
свой путь с теми, кому дове
ряю я и кому дорого будущее 
нашего кинематографа, а 
если говорить шире, — буду
щее нашего Отечества.

А.Н. Медведев (председа
тель Госкино РФ): — В 90-м, 
91-м году слово «кино» было 
выкинуто, вычеркнуто из 
всех финансовых документов 
страны на всех уровнях, от 
Минфина до райфо. И начи
нать приходилось с самого 
элементарного: да, выбивать; 
да, выпрашивать деньги...

Я чрезвычайно спокойно 
отношусь к перспективе со

здания этого внебюджетного 
фонда. Почему? Во-первых, 
существование таких фондов 
принято во всем мире для ак
кумуляции и извлечения денег 
на содержание кинематогра
фа. Во-вторых, мое спокой
ствие объясняется тем, что я 
предвижу огромный фронт 
работы, который возникает, 
если мы сделаем ставку на за
кон, именно перед Государ
ственным комитетом.

Приведу цифры. Вот гово
рят: французская модель, 
французская модель... Я ее 
поклонник. Довожу до сведе
ния уважаемого собрания 
цифры бюджета националь
ного Фонда Франции за ми
нувший год: два с половиной 
миллиарда франков. Для нас 
сегодня это сон золотой... Два 
с половиной миллиарда 
франков: из них полтора мил
лиарда — налог на телестан
ции, полмиллиарда — налог 
на кинобилет и полмиллиар
да — налог на видеокассету. И 
только 28 миллионов — про
чие доходы. Вот если мы бу
дем ориентироваться на «про
чие доходы» — у нас ничего 
не выйдет...

Я хочу напомнить, что не 
Госкино СССР когда-то кор
мило врачей и учителей. Их 
кормил кинозал. И рубль де
лился, я это помню как свят
цы, 55 копеек с рубля в мест
ный бюджет, 20 копеек в 
прокатную контору, из кото
рых 7 копеек возносилось на 
вершину пирамиды отрасли, 
и 25 копеек оставалось кино
залу. Когда вы, я не* говорю 
лично, местная власть, гу
бернаторы бросили киноза
лы, вы не только нас поста
вили в ущербную позицию. 
Вы потеряли своим невнима
нием и небрежением один из 
серьезнейших источников ме
стного бюджета, за счет ко
торого можно было бы ре

шать социальные проблемы.
И.Ф. Масленников (режис

сер, первый председатель СК 
РФ): — Я расскажу вам, как 
все это начиналось, и в каком 
тумане мы блуждали долгое 
время после V съезда... Буфет 
с коньяком, обед с водочкой, 
дружеские общения, внима
тельные сидения во время 
прений — то легкомыслие, с 
которым я провел основное 
время на I Учредительном 
съезде кинематографистов 
России, обернулось для меня 
наказанием. Меня избрали 
председателем Союза...

По прошествии восьми лет 
многое видится иначе... Дей
ствительно, в самом деле, за
чем мы с покойным Процен
ко (бывшим председателем 
Госкино России) бились за 
возврат Госкино, за освобож
дение здания (Госкино) в 
Гнездниковском (переулке) 
от всяких видеоконтор. Зачем? 
Дело в том, что это были су
дорожные попытки удержать 
расползающийся по швам 
кафтан российского кино.

Мой всероссийский со
председатель во главе группы 
энтузиастов создает автоном
ный, независимый Московс
кий союз кинематографистов. 
Главный довод: нас, москви
чей, много, больше всех, мы 
интеллектуальный, производ
ственный костяк отечествен
ного кино. Это справедливо. 
Советская власть много сде
лала для того, чтобы Москва 
стала центром киноиндуст
рии страны. Это правда. Но 
московские студии — это ко
стяк советского, потом рос
сийского, но никак не мос
ковского кино! Нет такого 
понятия «московское кино». 
Это все равно, как если бы 
вместо ассоциации американ
ского кино существовала бы 
ассоциация «лос-анджелес
ского кино».

Наконец, в Казани были 
произнесены печально знаме
нитые слова нашего прези
дента: «Берите самостоятель
ности столько, сколько смо
жете». И тотчас на свет появ
ляются еще два суверенных 
образования: союзы кинема
тографистов Татарстана и Се
верного Кавказа — без всяких 
на то творческих оснований. И 
вот в один прекрасный день я 
просыпаюсь и четко осознаю, 
что я являюсь председателем 
Союза кинематографистов 
Ростова-на-Дону, Новоси
бирска, Поволжья. Хабаровс
ка и Свердловска.

Помню осень 91-го года, 
памятный многим пленум в 
гостинице «Юность». Главы 
Союзов, независимых и ав
тономных, Москвы и Петер
бурга, дружно обнявшись, 
покидают президиум плену
ма. Я остаюсь между двух сту
льев. Слава Богу, хватило 
ума, я хлопнул дверью и 
ушел; сохранил здоровье, но 
в молве прослыл «предате
лем». Мое место занял Сере
жа Соловьев, законный со
председатель...

Дорогой Никита Сергее
вич, как это ни парадоксаль
но, но находишься ты еще в 
более худшем положении, 
чем я. Знай, что ты — пред
седатель Союза кинематогра
фистов Урала, Западной, 
Восточной Сибири и Даль
него Востока, потому что за 
эти годы образовались еще 
три суверенных союза: Донс
кой, Башкирский и Якутс
кий. Процесс размножения 
путем деления продолжается. 
Вот и решай: или хлопай 
дверью, или объединяй. Я го
лосую за единый Союз.

С.А. Соловьев (режиссер, 
второй председатель СК РФ): 
— Я целиком поддерживаю 
то, что предлагает сейчас но
вое руководство Союза. Я

стою на стороне того, что 
только сохранив наше един
ство, а не разлад, только со
хранив системность в том, что 
предлагает Михалков... мы со
храним и действительно воз
родим наш кинематограф.

В.Б. Ливанов (актер):
—Уважаемый съезд, уважае
мые братья и сестры! У моего 
друга Геннадия Шпаликова 
есть строчка: «Я никогда не 
ездил на слоне». Я тоже ни
когда не ездил на слоне, ни
когда за сорок лет работы в 
кино и за тридцать пять лет 
пребывания в Союзе не под
нимался на эту высокую три
буну, никогда не получал те
ленаград в виде туалетной 
кружки с портретом магист
ра вечного праздника Вити 
Мережко. Хотя бы по этим 
трем «никогда» я отношу 
себя к большинству кинема
тографистов...

Я хочу вам напомнить 
слова, сказанные при откры
тии Учредительного съезда 
нашего Союза старейшим 
кинематографистом России 
Виктором Шкловским. Я по
вторю эти слова почти бук
вально. Шкловский сказал: «В 
нашем кинематографе много 
прекрасных режиссеров, ве
ликолепных операторов, та
лантливых сценаристов, за
мечательных актеров — 
пора, чтобы в наш кинема
тограф пришли мужчины!»

Мужчина — это, прежде 
всего, способность брать на 
себя личную ответственность 
и во имя дела и своей чести 
доводить свою работу до 
конца. Поэтому я хочу спро
сить вас: если нам требуется 
лидер, у нас, что, есть вто
рой Никита Михалков?!

В.В. Меньшов (режиссер, 
актер): — За что вы будете 
сейчас голосовать? Вас со
брали со всей страны, и вы 
не знаете, не можете отве

тить: «Я не знаю, не пони
маю, что такое кинофонд. От
казываюсь понимать, потому 
что когда я читаю все это, я 
думаю: почему простое кино 
невозможно пробить, а кино
фонд осуществить можно? 
Кинофонд, который будет 
заниматься лицензированием 
и отслеживанием пиратских 
видеокопий, чтобы деньги в 
фонд шли... Да туда надо бу
дет сто тысяч полицейских 
бросить, двести тысяч!..

Короче говоря, мы долж
ны все отдельно проголосо
вать. Проголосовать за то, 
что мы все это еще обдумаем. 
Боюсь, что Никита Сергее
вич, так сказать, все в одном 
флаконе будет нам прода
вать... Революция, которую 
нам предлагает Михалков, 
сейчас опасна.

С.И. Ростоцкий (режис
сер): — Мне показалось, что 
вчера немного возрождалась 
обстановка V съезда. Она не
хорошая все-таки была, если 
говорить честно. Я не собира
юсь сейчас сводить счеты. 
Хотя хотелось бы, чтобы те 
люди, которые уж слишком 
высоко оценивают этот 
съезд, вспомнили бы сейчас: 
скольких людей мы за это 
время потеряли не без учас
тия этого съезда? Не только 
физически, потому что, я 
убежден, Сергей Бондарчук 
прожил бы дольше, если не 
было бы этого съезда. Я могу 
назвать людей, которые еще 
живут, но которые в течение 
всего этого времени ничего 
не сделали в кинематографе, 
хотя были не самыми неспо
собными. Я могу назвать 
Таню Лиознову, которой 
здесь нет, потому что она — 
дома и не хочет никуда вы
ходить. Я не хочу продолжать 
этот список. Но надо поду
мать все-таки о том, какой 
огромный творческий потен

циал мы потеряли из-за 
того, что мы не очень, в об
щем, справедливо судили о 
жизни других людей.

Н.П. Бурляев (актер, ре
жиссер): — У меня очень 
много претензий к закону «О 
кино», в котором красной 
нитью проходит мысль: как 
бы доприватизировать то, что 
у нас еще не отняли, — и ни 
одной строки о русском ки
нематографе. Давайте восста
новим справедливость. Когда- 
то была киностудия «Русь», 
потом она стала «Киностуди
ей детских и юношеских 
фильмов»... Я предлагаю за
писать в решение съезда 
пункт о создании инфра
структуры русского нацио
нального кинематографа со 
всеми вытекающими подроб
ностями: киностудия, кино
школа и так далее.

НАДЕЖДА И РАСЧЕТ
Первое впечатление по 

окончании съезда: мы были 
свидетелями исторического 
события. Какого, вопрос не
простой. В западной журнали
стике господствует правило 
«5W»; Who? What? Where? 
When? Why? - Кто? Что? 
Где? Когда? Почему? Каж
дый пресс-релиз по стандар
ту должен содержать ответ по 
этим пяти пунктам. Но в Рос
сии людей волнует иной лу
кавый вопрос: «А на фига?!»

Съезд показал, что отече
ственный кинематограф всту
пил в качественно новую 
фазу развития. Рансе кинема
тографисты просили деньги у 
народа, в лице правительства 
и президента, на поддержа
ние отрасли. Ныне народ, в 
лине кинематографистов, 
вопрошает правительство и 
президента: нужен вам отече
ственный кинематограф или 
нет? До начала съезда состоя
лась встреча председателя Го
сударственного кинокомитета

А.Н. Медведева и председате
ля Союза кинематографистов 
Н.С. Михалкова с председате
лем правительства С.В. Кири
енко. Кинематографисты про
сили дополнительных мер по 
государственному регулирова
нию национального рынка 
производства и проката 
аудиовизуальных произведе
ний, проще — фильмов. С.В. 
Кириенко отказал. Отказал в 
требовании введения целево
го налога на телевидение, а 
также продажу чистых кассет 
и средств воспроизведения 
аудиовизуальных записей.

Конечно, это не конец всех 
надежд, а начало трудного дли
тельного пути. Многие кинема
тографисты не доживут до того 
дня, когда «и на нашей улице 
будет праздник», но хоть умрут 
с надеждой, что их произведе
ния будут востребованы и дос
тойно оплачены потомками. Эта 
иллюзия, надежда на жизнь 
после смерти в собственных ки
нопроизведениях подсозна
тельно проявилась на съезде в 
качестве фактора, мотивирую
щего необходимость существо
вания мощного единого Союза.

Только потребители могут 
считать, что кинематографи
сты работают исключительно 
за «бабки». Настоящие люди 
идут в кино, как в храм, с 
целью приобщения к жизни 
духовной и вечной. Дискус
сия на съезде выявила боле
вую точку процесса распада 
отечественного кино. До 1921 
года в России на частных 
студиях было создано более 
2000 художественных филь
мов, сохранилось 300. В Со
ветском Союзе было создано 
более 6500 полнометражных 
звуковых фильмов, 4000 
мультипликационных, 1820 
телевизионных, 1700 худо
жественных немых фильмов, 
из них утрачено 776.

Грандиозный отечествен

ный фильмофонд не имеет 
цены. Ценность его будет рас
ти из года в год. Эйзенштейн 
и Пырьев, Тарковский и Гай
дай, Рязанов, Говорухин и 
другие — старые фильмы ма
стеров сегодня являются ре
альным единственным источ
ником дохода киностудий. 
Мертвые кормят живых — 
парадоксально, но факт. Та
ков основной закон искусст
ва, которое живо уважением 
и верностью традициям. Вок
руг кинематографического 
наследия уже развернулась 
ожесточенная борьба, в кото
рой участвуют Госкомимуще
ство, телевидение, Госкино, 
банки, администрации кино
студий, мэрии Москвы и 
Санкт-Петербурга, правле
ние Союза кинематографис
тов и... собственно кинема
тографисты, живые и мерт
вые авторы этих произведе
ний. Ситуация обострилась в 
связи с предстоящей прива
тизацией организаций и 
предприятий киноотрасли. В 
чьи руки отойдет фильмо
фонд России?

Свои амбиции на управле
ние наследием громко, на 
всю страну заявил четвертый 
съезд СК РФ. Решение об уч
реждении «Российского госу
дарственного внебюджетного 
фонда развития кинематогра
фии» под эгидой СК РФ при
нято единогласно. При благо
приятном раскладе сил филь
мофонд может оказаться в 
ведении «Фонда развития ки
нематографии». В перспективе 
Н.С. Михалков сможет в од
ном лице объединить три 
должности: председателя
Фонда культуры, Фонда ки
нематографии и Союза кине
матографистов? Знак вопроса 
здесь стоит не случайно и 
звучит он так: «А на фига?». 
Ответ ищите выше.

Сергей МАРТЬЯНОВ

№ 12S

Выигрыш.
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Купон для бесплатного объявления 
«ПРИГЛАШАЮТСЯ НА РАБОТУ», «ИЩУ РАБОТУ» 

ненужное зачеркнуть 
Отправлять по адресу:

620151, г. Екатеринбург, пр. Ленина, 34, к. 427

МЕЖДУНАРОДНОЕ БРАЧНОЕ АГЕНТСТВО 
«СОЛО-ИНТРОС»
Тепл 53-27-60 ежедневно 
ул. К. Либкнехта, 38, 1 этаж 
Среда, пятница — с 18.00 до 20.00

В Россию
с любовью

По профессии:________________________________________________________________
Пол: _______ Возраст: _____Образование:______________________________________
Предполагаемаязарплата:_____________________________________________________
Дополнительная информация: __________________________________________________

Paul HANCOCK

Координаты:__________________________________________________________________

АГЕНТСТВО «КАРЬЕРА» ПРОВОДИТ КОНКУРСНЫЙ НАБОР НА ВАКАНСИИ
Зам. директора центра 

техобслуживания —
муж., 25—45 лет, в/о 
(техн.), опыт рук. работы 
в строительстве, произ
водстве, ПК, личный ав
томобиль. Оплата: от 1,5 
тыс. руб. Тел.: 75-84-40, 
75-68-49.

Менеджер по прода
жам в инофирму (оргтех
ника) — в/о, опыт про
даж. Оплата высокая. 
Тел;: 75-84-40,75-68-49.

Региональный предста
витель инофирмы (быто
вая техника) — муж. до 40 
лет, опыт продаж, жела
тельно опыт работы в 
инофирме и знание анг
лийского языка. Оплата: 
высокая. Тел.: 75-84-40, 
75-68-49.

Региональный менед
жер — муж. до 35 лет, в/о, 
опыт подобной работы с 
продуктами питания, 
англ. язык. Оплата: высо
кая.

Тел.: 75-84-40,75-68-49.
Главный инженер (тех

ническое обслуживание

лифтов) — муж. до 50 лет, 
опыт руководящей рабо
ты. Оплата: 5 тыс. руб. 
Тел.: 75-84-40,75-68-49.

Финансовый управляю
щий (крупное производ
ство) — опыт подобной ра
боты не менее 5 лет. Опла
та: от $2000.

Тел.: 75-84-40,75-68-49.
Главный бухгалтер 

(крупное производство) — 
Опыт работы не менее 5 
лет, GAAP, МСФО. Опла
та: $3000.

Тел.: 75-84-40,75-68-49.
Технолог (внедрение 

авт. систем в торговле) — 
муж., спец, образование 
(выч. техн.), опыт работы 
с бухг, программами в 
розн. торговле. Оплата: до 
5 тыс. руб. Тел.: 75-84-40, 
75-68-49.

Начальник отдела снаб
жения в СП — от 30 лет, в/ 
о, опыт работы по взаимо
зачетам. Оплата: высокая. 
Тел.: 75-84-40,75-68-49.

WEB-мастер — муж, 
в/о, опыт создания WEB- 
сайтов, администрирова

ния ЛВС (NT-Server), опыт 
работы с MS SQL Server. 
Оплата: 2 тыс. руб.

Тел.: 75-84-40,75-68-49.
Главный бухгалтер (ус

луги) — жен. до 50 лет, в/о, 
ПК, опыт работы. Оплата: 
2 тыс. руб. Тел.: 75-84-40, 
75-68-49.

Маркетолог — муж. до 
35 лет, опыт маркетинго
вых исследований на рын
ках продуктов питания. 
Оплата высокая.

Тел.: 75-84-40,75-68-49.
Инженер-строитель — 

муж. до 50 лет, опыт рабо
ты. Оплата договорная.

Тел.: 75-84-40,75-68-49.
Менеджер по продажам 

(оптовые продажи мебели) 
— в/о, опыт оптовых про
даж. Оплата: договорная. 
Тел.: 75-84-40,75-68-49.

Главный редактор в га
зету — в/о, опыт работы 
редактором. Оплата: от 3 
тыс. руб.

Тел.: 75-84-40,75-68-49.
Менеджер по продажам 

торговых систем — муж., 
ПК, технический английс

кий, опыт руководства. 
Оплата: до 5 тыс. руб.

Тел.: 75-84-40,75-68-49.
Консультант в кадро

вое агентство — до 35 лет, 
в/о. Оплата договорная. 
Тел.: 75-84-40,75-68-49.

Секретарь-референт 
— жен. до 35 лет. Же
лательны опыт работы 
и знание англ, языка. 
Оплата: от 1200 руб.

Тел.: 75-84-40,75-68-49.
Секретарь-референт 

— жен. до 35 лет, опыт 
работы, желательно зна
ние англ, языка. Оплата: 
от 2000 руб.

Тел.: 75-84-40,75-68-49.
Продавец-консуль- 

тант (аудио-, видеотех
ника) — муж. до 30 лет, 
опыт работы с техникой. 
Оплата: 1,2 тыс. руб. + 
премии. Тел.: 75-84-40, 
75-68-49.

Продавец-консуль
тант (бытовая техника) 
— жен. до 30 лет, опыт 
работы с бытовой техни
кой. Оплата: 1,2 тыс. руб.

Воскресенье — с 12.00 до 14.00
Здравствуйте. Меня зо

вут Пол. Мне 31 год, у меня 
голубые глаза и светлые во
лосы. Мой рост 178 см, вес 
— 74 кг. Регулярно хожу в 
спортзал, чтобы поддержи
вать себя в спортивной фор
ме, играю в баскетбол, 
гольф и дартс. Не курю.

Я живу в штате Южная 
Австралия. Я был женат, 
имею двоих прекрасных де
тей, которые живут со сво
ей матерью. Когда-то мы 
были счастливы, но однаж
ды мы поняли, что не лю
бим друг друга, и не смо
жем продолжать наши от
ношения даже ради детей.

Моя работа связана с 
техническим обслуживани
ем холодильного оборудо
вания и кондиционеров. У 
меня есть машина, дом. Не
давно я купил новую ме
бель, в моем доме стало 
очень уютно, но в нем не 
хватает самого главного — 
любимой женщины.

Причина, по которой я 
ищу жену за океаном, а не 
в Австралии, — я не хочу 
мириться с ложью и преда
тельством — качествами, 
которые часто встречаются 
у женщин здесь. Я хотел бы 
познакомиться с честной, 
порядочной женщиной, для 
которой семья — это глав
ное в ее жизни. Е^ли это — 
вы, отзовитесь.

С уважением. Пол.

Тел.: 75-84-40,75-68-49.

Объявления «Приглашаются на работу» также принимаются по тел. 65-84-40 и размещаются бесплатно

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ
БАЛ ВЫПУСКНИКОВ

24 июня
ДЕВИЧИЙ ПЕРЕПОЛОХ 
18.30

«ПАРУСА НАДЕЖДЫ»
ТЕАТР ЮНОГО КИНОТЕАТР
ЗРИТЕЛЯ «САЛЮТ»

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР ПРО ИВАНА ДУРАКА (51-47-44)
МУЗЫКАЛЬНОЙ 10.30 ПОДЪЕМ С ГЛУБИНЫ
КОМЕДИИ 24 июня РОМЕО + ДЖУЛЬЕТТА
ЖЕНЩИНА В ПОДАРОК ТРЯПИЧНАЯ КУКЛА ТИТАНИК
18.30 10.30 ОСВОБОДИТЕ ВИЛЛИ-3

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» «БАНКИНФОРМСЕРВИС»
(с 9.30 до 18 часов) 56-17-71, 56 17-72, 56 17 73
оперативная бесплатная информация о рынке банковских услуг

• адреса, телефоны, режим работы екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты
• текущие курсы обмена валют, котировки ОГСЗ
• условия рублевых и валютных вкладов
• пластиковые карточки
»котировки акции

оперативная бесплатная информация о рынке туристических услуг
• предложения туристических фирм: вояжи, их сроки, программа 
туров, авиабилеты, отели, питание, цены, скидки

КУРСЫ ОБМЕНА НАЛИЧНОЙ ВАЛЮТЫ В ЕКАТЕРИНБУРГСКИХ БАНКАХ, 22.06.98.

и5О(доллар США) 6.188 (НКБ-банк) 6.24 (УБРиР)

0М(нем.марка) 3.44 (банк «Возрождение») 3.50 (Золото-платина-банк)

08Р(англ .фунт) 10.10 (Уралпромстройбанк) 10.40 (ВУЗ-банк)

ВР(франц.франк) 0.98 (Инкомбанк) 1.049 (банк «Возрождение»)

СНР(швейц.франк) 3.93 (Инкомбанк) 4.15 (Токо-банк, Уралвнешторгбанк)

1ТЦ1000 итал.лир) 3.45 (Уралпромстройбанк) 3.60 (Уралпромстройбанк/Инвест/)

KZT (100 Каз.тенге) 6.00 (Уралтрансбанк) 8.04 (Уралтрансбаик/Технич.32а/)

ИТОГИ ПОСЛЕДНИХ ТОРГОВ ПО $ И DM

Дата курс $ ММВБ(руб./долл.) курс $ УРВБ (руб./долл.) курс DM ММВБ (руб./DM)
18.06 6.213 6.20 3.4760
19.06 6.216 6.207 3.49
22.06 6.218 6.205 3.456

Центральный банк Российской Федерации установил на 10.06.1998 
следующие курсы иностранных валют к российскому рублю:

1 доллар США........................................ 6.187 1 канадский доллар..........................4.2051
1 немецкая марка................................ 3.451 10 норвежских крон.........................8.1581
1 англ/ фунт стерлингов..............10.336 100 португальских эскудо.............3.3768
1 австралийский доллар................ 3.7803 1 сингапурский доллар...................3.7037
10 австрийских шиллингов........... 4.9053 100000 турецких лир........................2.3538
10 бельгийских франков...............1.6733 1 финляндская марка.............. .......1.1358
1 голландский гульден....................3.0614 1 французский франк..................... 1.0291
100 греческих драхм.......................2.0379 10 шведских крон..................................7.788
10 датских крон..................................9.0615 1 швейцарский франк..................... 4.1374
1 ирландский фунт............................8.6865 1 ЭКЮ........................................................ 6.8267
100 исландских крон..........................8.675 100 японских иен................................ 4.5223
100 испанских песет..........................4.0658 100 казахстанских тенге.................8.0343
1000 итальянских лир......................3.5026 1 украинская гривна.........................3.0018

СБЕРЕГАТЕЛЬНОГО ЗАЙМА (ОГСЗ), 22.06.98
№ серии

13-я серия

Максимальный курс покупки, 
номинал 100.000 (500.000)

455.00 Уралсибсоцбанк

Минимальный курс продажи, 
номинал 100.000 (500.000)

504.00 Мост-банк
14-я серия 452.50 Уралсибсоцбанк 504.00 Мост-банк
15-я серия 523.50 Уралсибсоцбанк 582.50 Уралсибсоцбанк
16-я серия 514.00 Мост-банк 559.50 Уралсибсоцбанк
17-я серия 494.50 Уралсибсоцбанк 547.00 Уралсибсоцбанк
18-я серия 482.00 Уралсибсоцбанк 530.00 Мост-банк
19-я серия 456.00 Уралсибсоцбанк 510.00 Мост-банк
20-я серия 453.00 Уралсибсоцбанк 510.00 Мост-банк
21-я серия 444.00 Уралсибсоцбанк 501.00 Мост-банк
22-я серия 521.50 Уралсибсоцбанк -
23-я серия 508.00 Уралсибсоцбанк 569.50 Уралсибсоцбанк
24-я серия 510.00 Мост-банк 559.162 Инкомбанк
25-я серия 492.50 Уралсибсоцбанк 534.00 Мост-банк
26-я серия 458.00 Уралсибсоцбанк 505.00 Мост-банк
27-я серия 420.00 Мост-банк

Происшествия

Матрас подвел
АСБЕСТ. Трагически закон
чилось путешествие на на
дувном матрасе для компа
нии асбестовских ребяти
шек. Две девочки шести и 
восьми лет и два восьмилет
них мальчика доплыли до 
середины пруда. На обрат
ном пути матрас перевер
нулся. Взобраться на него 
ребятишки не смогли. 
Мальчики поплыли к бере
гу, а шестилетняя девочка 
начала тонуть. Загоравшие 
на берегу асбестовцы по
спешили к ним на помощь. 
Мальчики добрались до бе
рега. Одну из девочек выта
щили из воды. В суматохе 
они не сразу поняли, что на 
матрасе была еще одна де
вочка. Когда за ней поплы
ли, на поверхности воды ее 
уже не было. Вытащили 
жертву неудачного плава
ния минут через десять, 
но откачать ее не удалось.

ЕАН

Спорт
ФУТБОЛ
Вчера во Франции про

шли заключительные матчи 
второго тура групповых 
турниров чемпионата мира 
(Колумбия — Тунис, Румы
ния — Англия). Уже извест
но, что в 1/8 финала дос
рочно вышли сборные Бра
зилии, Франции, Нигерии, 
Аргентины и Хорватии. Ну 
а для слабейших сборных 
— Кореи, Саудовской Ара
вии, Японии, США и Ямайки 
— все кончено: заключи
тельные игры для них ниче
го не решают, чемпионат 
мира эти команды закончи
ли...

Продолжается турнир 
первенства России среди 
команд второго дивизиона 
(группа «Урал»). Екатерин
бургский «Уралмаш» играл 
в Новотроицке с «Ностой» 
и уступил — 0:2. Мячи в во
рота «Уралмаша» в сере
дине второго тайма забили 
Олег Синелобов (с пеналь
ти) и Владимир Филиппов. 
Сегодня «Уралмаш» сыгра
ет в Оренбурге с «Газови
ком». «Уралец» (Нижний 
Тагил) проиграл дома ми
асской команде «УралАЗ» 
- 0:4. «Трубник» (Ка
менск-Уральский) сыграл 
дома с «Курганом» — 0:0. 
Сегодня «Уралец» встре
тится дома с «Металлур- 
гом-Метизником» (Магни
тогорск), «Трубник» — так
же дома — с омским «Ди
намо».

После 1 3-ти туров лиди-

После 30 лет у мало
подвижных женщин на 
бедрах при сдавливании 
кожи обеими руками вид
на неровная поверхность. 
Это целлюлит. Обычно 
предлагают для предуп
реждения целлюлита 
щипковый массаж этих 
мест, чтобы не было не
ровностей.

Я надеюсь, что чита
тельницы будут делать 
линейный глубокий мас
саж в ванной или в сауне. 
Это будет служить пре
дупреждением лишнего 
веса и целлюлита. Без 
воды и мыла массаж не 
сделать. Движения долж
ны быть направлены 
вниз, вдоль костей — от 
колена к стопе.

Вот что говорят люди, 
которые познакомились с 
мокрым массажем:

— Выступившие вены 
на ногах исчезли после 10 
сеансов по 10 минут во 
время принятия душа 
(М., 22 года, п. Зареч
ный).

— Впервые встретился 
с мокрым массажем. Счи
таю весьма полезным. 
Резкое улучшение состо-

рует пермский «Амкар» — 
36 очков (12 игр). На вто
ром месте «Носта» — 
33(1 3). На третьем — «Ура
лАЗ» — 26 (13). На четвер
том — «Уралмаш» — 23 
(12). «Трубник» - 7 (12) - 
на шестнадцатом месте, 
«Уралец» — 6(12) — на 
семнадцатом. Всего в груп
пе 18 команд.

Состоялся и очередной 
тур первенства Свердловс
кой области. Лидер первой 
группы — новоуральская 
команда «ЯВА-Кедр» — 
принимала на своем поле 
«Уралмаш-Д» (Верхняя 
Пышма), в составе которой 
под руководством старше
го тренера Рима Камалова 
и начальника команды Вя
чеслава Казакова выступа
ют в основном 17-летние 
воспитанники СДЮШОР 
«Уралмаш» и областного 
училища олимпийского ре
зерва. Доминировал в 
игре, как и полагается ли
деру, «Кедр», который и 
выиграл — 3:1. Голы заби
ли: «ЯВА» — Плеханов, 
Юровских, Артемов; 
«Уралмаш-Д» -Гоптраши- 
тов. После семи туров 
«ЯВА-Кедр» имеет 19 оч
ков и занимает первое мес
то.

Кстати, любопытный 
факт. Один из авторов мя
чей в Новоуральске — 
форвард «Кедра» Валерий 
Плеханов, открывший счет 
в матче, — сделал таким 
образом себе и своей се

Азбука здоровья

ЕСЛИ 
БОЛЯТ 
НОГИ

Сегодня лавина стрес
сов, стремительный темп 
жизни, постоянное напря
жение приводят к усталос
ти и болям в ногах.

делать». Об этом мне рас
сказал один человек, ко
торый, видимо, знал 
жизнь в этой стране.

Лет десять назад я ви
дел на Уралмаше такую 
сцену: спешат двое моло
дых людей, с ними де
вушка, в кинотеатр 
«Заря», девушка говорит: 
«Так ноги болят!». «Жени
хи» шутя не сказали ей 
«делай массаж, а то за
муж не возьмут». Эта 
шутка была бы к месту. 
Напомню читателям: за 
«бугром», в Финляндии, 
сержант назначает мас
саж солдату при растяже
нии связок.

Владимир КОРКОДИНОВ
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яния, уменьшились боли в 
мышцах ног. Считаю необ
ходимым пропагандиро
вать среди работающих 
(П-й, 50 лет).

Как видите, чтобы ноги 
не болели, нужно совсем 
немного — мокрый мас
саж ног.

«В Финляндии девушку 
замуж не возьмут, если 
она массаж ног не умеет

мье двойной подарок. 
Дело в том, что в день мат
ча (20 июня) праздновала 
свой день рождения его 
супруга Татьяна, а назавтра 
именником оказался сам 
футболист, которому 21 
июня исполнилось 39 лет. 
Наши поздравления!

ВОЛЕЙБОЛ
Завершился первый 

матч розыгрыша мужской 
Мировой лиги. В после
днем туре сборная России 
(в составе которой играл и 
екатеринбуржец Алексей 
Бовдуй) дважды с одинако
вым счетом 3:1 обыграла 
сборную Бразилии и вышла 
в следующий этап. Сопер
ники нашей команды — 
сборные Испании, Нидер
ландов и — вновь — Брази
лии. А завтра в Екатерин
бурге (спортзал турбомо- 
торного завода) начнется 
розыгрыш Кубка России 
среди мужских команд. 
Соперники екатеринбургс
кого «Изумруда» — коман
ды из Челябинска, Орен
бурга, Уфы и Магнитогорс
ка.

ПЛАВАНИЕ
Надежда Чемезова 

(Первоуральск) одержала 
победу на дистанции 400 
метров вольным стилем в 
розыгрыше Кубка Москвы.

СТРИТБОЛ
Как «НС!» уже сообща

ла, 27-28 июня в Екатерин
бурге состоится этап чем
пионата России (начало 
турнира, который пройдет

возле «Космоса», — в 9 ча
сов). Стало известно, что в 
т.н. VIP-турнире (особо 
приглашенные) примут 
участие два десятка ко
манд, в т.ч. политики, биз
несмены, врачи и журнали
сты —«Прессинг» (сборная 
города), АСВ, 4-й канал, 
«Европа Плюс» и «Радио 
СИ». Любопытство вызыва
ет и команда «Глобус-мо
дель», за которую сыграют 
известные «модели» Елена 
Гладчук, Светлана Долгих, 
Алексей Алабушев и Мак
сим Замятин. Организато
ры турнира — Adidas и 
Sprite.

ПАРАШЮТНЫЙ СПОРТ
Свыше шестидесяти 

спортсменов со вей стра
ны (а возможно еще и из 
Прибалтики) примут учас
тие в открывающемся 24 
июня чемпионате России. 
Он пройдет на базе «Ав
томобилист» в Курганове 
и завершится 27 июня. 
Среди участников — 
сборные команды Сухо
путных войск (в ее составе 
прыгает екатеринбуржен
ка Наталья Филинкова), 
министерства чрезвычай
ных ситуаций и гражданс
кой обороны, Воздушно- 
десантных войск, ВВС и 
ПВО и другие. Екатерин
бург представляет также 
команда областного сове
та РОСТО. Открытие — в 
12 часов у знака «Европа 
— Азия».

Юрий ОВОДОВ
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

ВЛАДИМИРА 
ТАРАЧЕВА УЛИЧИЛИ 

В ПЛАГИАТЕ
Член думского комитета по 

бюджету Владимир Тарачев 
недавно к депутатскому зва

нию добавил 
ученую сте
пень доктора 
экономиче
ских наук. 
Можно было 
бы порадо
ваться за де
путата, да вот 
беда: акаде
мик В.Иван- 

тер, директор Института на
роднохозяйственного прогно
зирования, поймал народно
го избранника на списыва
нии. Оказывается, член со
лидного комитета Госдумы 
содрал часть своей доктор
ской с уже опубликованных 
институтских работ.

Не помогло письмо акаде
мика в Высшую аттестацион
ную комиссию с требовани
ем поставить на место плаги
атора. Письмо прочли - и 
присуждение ученой степени 
доктора наук Тарачеву при
знали законным.

ЗУРАБ ЦЕРЕТЕЛИ 
ЗАМАХНУЛСЯ 

НА АСТАНУ
Знаменитый скульптор, за

ставивший всю Москву свои
ми памятника
ми, не остана
вливается на 
достигнутом. 
На днях он по
бывал с офи
циальным ви
зитом в столи
це Казахстана 
Астане. Был 
тепло принят 

президентом Нурсултаном 
Назарбаевым. Будьте увере
ны: с результатами этой 
встречи столичные жители 
вскоре столкнутся на улицах 
и площадях новой казахской 
столицы.

ЖУРНАЛИСТ 
ХИНШТЕЙН СПАС 

ОТ ПОТОПА
Имя скандального журна

листа «МК» выручило из беды 
известного ученого-экономи
ста. На днях он приобрел до
рогой импортный кран, но 
тот оказалсйнбраюванным. 
Фирма пообещала кран за
менить, но... через неделю. А 
тут пошла вода, заливая 
квартиру. Пришлось кабинет
ному мужу вопить в телефон, 
что его фамилия Хинштейн и 
завтра эта история появится 
в газете. Бригада сантехни
ков прибыла через двадцать 
минут.

Максим БРУНОВ.

ЕСЛИ КАБИНЕТ ГАЙДАРА НАЗЫВАЛИ «МАЛЬЧИКАМИ В РОЗОВЫХ ШТАНИШКАХ», ТО КИРИЕНКО И К° ОКАЗАЛИСЬ ВОВСЕ БЕЗ ШТАНОВ

На прошлой неделе Ана
толий Чубайс к своей долж
ности председателя правле
ния РАО «ЕЭС России» полу
чил прибавку: представителя 
президента по связям с меж
дународными финансовыми 
организациями в ранге вице- 
премьера. Утверждают, что 
«взаимодействовать» с МВФ и 
Мировым банком на предмет 
получения Россией чрезвы
чайных стабилизационных 
кредитов он будет на общест
венных началах, но при этом 
получит права принимать 
обязательные для исполнения 
решения по принципиальным 
вопросам. Ведь теперь деньги 
России если и дадут, то толь
ко под жесткое соблюдение 
условий. Чубайс и станет 
обеспечивать их выполнение, 
а для этого в его пользу «пе
рераспределена» существен
ная часть полномочий прави
тельства.

Очередное «сильное кадро
вое решение» президента еди
нодушно поддержали (скорее, 
даже инициировали) россий
ские олигархи, многие из кото
рых Чубайса, мягко говоря, н§ 
любят. Это означает одно: по
ложение в российской экономи
ке и в социальной сфере ката
строфическое. Острейшее по
ложение на финансовых и фон
довых рынках страны, оконча
тельно проваленный бюджет; 
лавинообразно растущий гос- 
долг; дестабилизация банков
ской системы; нарастание кри
зиса в ТЭКе - последнем функ
ционирующем промышленном 
сегменте народного хозяйства; 
неудержимо нарастающее со
циальное напряжение... Спасе
ние Ельцин видит в одном: полу
чить на Западе кредитное посо
бие на сумму не менее 10-15 
млрд. долл. Уже не многомилли
онные, а только многомилли
ардные экстренные вливания 
могут спасти финансовых и по
литических отцов русской демо
кратии.

Далее. Возникновение аль
тернативного центра принятия 
экономических и политических 
оешений в липе Чvбайcа и 

предложенного олигархами не
формального консультативного 
совета при правительстве с 
участием представителей боль
шого бизнеса показыва
ет: элита российского 
бизнеса уже не надеется 
ни на нынешнее прави
тельство, ни на прези
дента.

Юные реформаторы 
последнего весеннего 
призыва не совладали с 
ситуацией. Они спрово
цировали очередной 
кризис и до крайности 
обострили его течение. 
Если правительство Гай
дара, по определению 
незабвенного Хасбула
това, было командой 
мальчиков в розовых 
штанишках, то нынеш
ний кабинет министров 
по итогам всего лишь 
полутора месяцев рабо
ты оказался вообще без 
штанишек.

Не справился со сво
ей миссией и, как 
обычно, не выполнил 
обещания и президент. 
Помните, отправляя 
Черномырдина в от
ставку, он заявил, что 
берет на себя ответст
венность за новое пра
вительство, положение 
дел в стране и «углуб
ление курса реформ»? 
Ноша оказалась тяже
ла. Теперь нести ее 
снова поручено Чубай
су. Кстати, очередное «всплы
тие» главного приватизатора 
говорит как о жутком безлюдье 
в верхах; так и фактическом со
гласии элиты на сохранение 
праволиберальной модели раз
вития российской экономики.

Вспомним недавнюю рос
сийскую историю. Шоковая те
рапия начала 90-х годов, став
шая одной из глубинных причин 
кровавых событий осени 1993 
г., была проведена первой ге
нерацией «молодых реформа
торов», которые обладали тог
да почти полной свободой рук 
в исполнительной вертикали 
власти. Стабилизация в середи

не 90-х наступила, когда ре
форматоров уравновесили уме
ренные политики и хозяйствен
ники, выступившие за плавное и

Тяжелые думы: кого б еще подоить'

не столь болезненное рефор
мирование России. Баланс сил 
позволил без большие потрясе
ний пережить и парламентские 
выборы 1995 г., и последующие 
президентские выборы, и затяж
ную болезнь Ельцина. Резкое 
усиление «реформаторского 
элемента» в правительстве вес
ной 1997 г. вызвало цепь эко
номических неурядиц, а затем и 
острейшие «банковские войны». 
Постепенное восстановление 
равновесия в кабинете минист
ров к концу прошлого года по
могло России относительно ус
пешно преодолеть последствия 
азиатского кризиса в октябре и 

январе. Но затем появилось 
другое правительство во главе 
с «реформатором» нового при
зыва. Почти сразу же ситуация 

начала сыпаться по всем на
правлениям.

Закономерность очевидна, -и 
она не позволяет рассчитывать 
на то, что возродившийся «ре
форматорский» Феникс - Чу
байс - станет спасителем Оте
чества.

Во-вторых, никакого свежего 
концептуального багажа у «ре
форматоров» нет. Основной 
упор, как и раньше, делается 
на дальнейшее сокращение го
сударственных расходов и ино
странные займы. Различие лишь 
в том, что сейчас урезать и за
нимать предлагается в гораздо 
больших масштабах. Но это, 

конечно, не антикризисная про
грамма и, разумеется, не стра
тегический план экономическо
го роста.

На недавнем Пе
тербургском эконо
мическом форуме 
Кириенко, правда, 
пообещал господ
держку тем отраслям 
народного хозяйст
ва, которые способ
ны обеспечить быст
рый прирост доходов 
казны. Конкретно он 
назвал алкогольное 
производство и ТЭК. 
Но уполномочен ли 
премьер в нынешней 
ситуации выдавать 
чем-либо обеспечен
ные авансы? Тем бо
лее что формально 
подчиняющийся ему 
Б.Федоров начал 
беспрецедентную 
кампанию налогово
го давления на пред
приятия ТЭКа, спо
собную уничтожить 
последнюю промыш
ленную опору нашей 
экономики.

В-третьих, есть 
сильные подозре
ния, что Чубайс 
был возвращен во 
власть вовсе не 
затем, чтобы зани
маться такими глу
постями, как вывод 
страны из глубочай

шего кризиса. Куда нужнее 
он для обеспечения «преем
ственности власти» в 2000 го
ду - говоря проще, для про
талкивания Бориса Ельцина 
на третий срок.

По мнению большинства 
аналитиков, еще год назад по
сле выздоровления Борис Нико
лаевич, посоветовавшись в се
мейном кругу, принял решение 
пожизненно оставаться верши
телем судеб России. На худой 
конец переизбраться еще раз в 
2000-м году. Но для этого необ
ходимо предъявить электорату 
хоть какие-нибудь козыри - эко
номическое и финансовое бла

гополучие страны, стабильность 
социальной обстановки и поли
тической ситуации, реальные 
успехи на мировой арене. Ни
чего этого нет. Президент де
монстрирует свои исключитель
ные способности в области 
паркетной, не выходящей за 
рамки Садового кольца, поли
тической интриги. Но и тут, 
свершив, как ему казалось, 
сильный ход - уволив влиятель
ного Черномырдина, назначив 
бесхребетного Кириенко и по
добрав под стать ему серова
тый кабинет министров, - Ель
цин «выстрелил в свою собст
венную ногу».

От этого желание оставать
ся президентом, конечно, не 
уменьшилось. Но как задер
жаться в Кремле? О сегодняш
ней популярности Ельцина в 
обществе можно судить по пла
катам бастующих угольщиков и 
ученых, проигрышам на регио
нальных выборах явных став
ленников Кремля и тону отзы
вов в СМИ. Важнейшее прави
ло современных российских из
бирательных технологий гласит, 
что быдловатый электорат мож
но «закидать шапками», т.е. 
деньгами - надавать ему в пред
дверии выборов финансовых 
подарков и оглушить массиро
ванной рекламной кампанией. 
Есть и другое правило - чем ме
нее «избираем» кандидат, тем 
больше средств надо на его 
раскрутку. А вот с деньгами-то 
как раз плохо. В отличие от 
1996 г. казна совершенно пус
та, причем, как утверждают не
которые эксперты, до сих пор 
не погашены долги предыдущей 
президентской кампании - ее 
реальную стоимость оценивают 
в 10 млрд. долл, (на предстоя
щую надо, очевидно, гораздо 
больше). Иностранные кредиты 
с прежней готовностью не вы
дают. Олигархи более не пыла
ют любовью к Борису Никола
евичу, да и у них самих финан
совое положение не блестяще. 
Что делать?
(Начало.
Окончание на 2-й стр.).

ОТРУБЛЕННОЕ ПРЕДИСЛОВИЕ ИЗБА-ЧИТАЛЬНЯ

ОНО НЕ ПОНРАВИЛОСЬ АВТОРУ «РАСПРОДАЖИ СОВЕТСКОЙ ИМПЕРИИ»

Стоит посочувствовать Альфре
ду Коху: попав в «историю с гоно
рарами», ему пришлось доказы
вать, что 100 тысяч долларов, по
лученных им после приватизации 
«Связьинвеста», - это не взятка, а 
честный заработок. Для этого при
шлось даже действительно напи
сать... Впрочем, книгой сей труд на
звать - большое преувеличение. 
Для солидности автор хотел «при
делать» предисловие солидного 
экономиста. Маршалл Голдман, 
профессор экономики России в 
Уэллесли-Колледж, член совета ди
ректоров Гарвардского центра 
изучения России, свое мнение о 
книге высказал, но включить преди
словие Кох не захотел...

Итак, слово - профессору.
Ничто так не привлекает внима

ние общественности к новой книге, 
как угроза скандального судебного 
процесса и возможного приговора 
к тюремному заключению. В США 
такие процессы обычно рассмат
ривают дела об убийствах, интим
ных связях (добровольных и насиль
ственных) и совращении малолет
них...

В России, обладающей куда бо
лее старой литературной традици
ей, авансы от издателей заняли 
первое место по скандальности 
среди судебных процессов. (Хотя 
мы и сами с усами. Спикер кон
гресса Ньют Гингрич был в похо
жей ситуации). Издателей обвиняют 
в том, что никакие они не издате
ли, а «крыша», а авансы - нё что 
иное как сокрытие взяток. Никаких 
рукописей, за которые выписыва
ются столь щедрые гонорары, на 
самом деле не существует.

Альфред Кох получил такой 
«аванс» сразу после того, как под 
его руководством было совершено, 
на первый взгляд, весьма похваль
ное действо - приватизация самой 

ценной российской телекоммуника
ционной компании «Связьинвест» 
путем аукциона. В государствен
ную казну поступила самая круп
ная сумма, которая когда-либо бы
ла выручена в ходе при
ватизации - 1 миллиард 
875 миллионов долла
ров.

Однако если на гос- 
казну неожиданно свали
лось счастье, счастье 
также свалилось и на 
господина Коха Ни с то
го ни с сего некое изда
тельство, которым владе
ет «Онэксимбанк» (кста
ти, победитель аукциона 
по «Связьинвесту»), пред
ложил ему аванс в сто 
тысяч долларов за книгу, 
которая, как утверждают 
скептики, в то время не 
существовала и не будет 
написана никогда. Эти 
же скептики не успокои
лись, когда господин Кох 
оставил свою государст
венную работу, чтобы 
занять пост директора 
московской инвестицион
ной фирмы «Монтес Ау- 
ри», которая по странно
му совпадению тоже яв
ляется собственностью 
концерна «ОНЭКСИМ
банк»

На этом Кох мог бы и 
остановиться. Но не 
смог. В начале мая 1998 года он 
был обвинен в присвоении 21 госу
дарственной квартиры и в том, что 
раздал их своим друзьям и колле
гам-бюрократам. Господин Кох 
упорно отрицал эти обвинения, но 
не столь упорно отрицал обвине
ния в роскошной жизни за счет 
российских налогоплательщиков. 
Как он сам выразился: «Я получаю 

маленькую зарплату, несу на себе 
громадную ответственность, не 
имею дачи, но приношу государст
венной казне триллионы рублей» 
(продавая государственную собст

венность). «Я считаю, что я должен 
хоть что-то хорошее иметь в жизни, 
например, автомобиль» («Мерсе
дес») или «может быть, я должен 
дышать выхлопными газами в «Вол
ге»? (Газета «Москоу Таймс», 7 мая 
1998 года).

Решение относительно правиль
ности обвинений предъявленных 
господину Коху, примет российский 
суд. У господина Коха есть один 

сильный аргумент в свою защиту: 
книга-таки существует. Другой воп
рос - что же в этой книге такого, 
что стоит сто тысяч долларов (в 
России - асторономическая сумма

Сам Кох без устали представляет свой «труд»...

для аванса за книгу)? Пусть судит 
читатель.

Нет никакого сомнения, что из- 
под пера господина Коха вышло 
несколько интересных откровений. 
Мы знали, что в конце июня 1997 
года Джордж Сорос предоставил 
российскому правительству заем 
на 700 миллионов долларов сро
ком на две недели. Если бы Сорос 
этого не сделал, в казне вообще 

не осталось бы иностранной валю
ты. Кох утверждает, что именно он 
выпросил у Сороса деньги и Сорос 
предоставил их из личных средств, 
а не из своей инвестиционной фир

мы. Однако Кох не упо
минает, что Сорос выпи
сал чек за несколько 
дней до аукциона по 
«Связьинвесту». На этом 
аукционе, как мы пом
ним, победителем вышел 
«Онэксимбанк», одним 
из вкладчиков которого 
является не кто иной, как 
Сорос. «Онэксимбанк» 
вышел победителем из 
аукциона, предложив са
мую крупную цену, одна
ко есть подозрения, что 
«Онэксимбанку» зара
нее была известна сум
ма, которую предлагали 
конкуренты и «Онэксим
банк» знал, на что рас
считывать.

Господин Кох красоч
но описывает, каково 
ему было общаться с 
мафиозными директора
ми заводов. Даже при 
наличии десяти воору
женных до зубов охран
ников он не мог заста
вить директора Красно
ярской алюминеплавиль- 
ной печи заставить со
блюдать законы. Госпо
дин Кох уехал из Крас
ноярска растроенный, 

но живой. Другие, пытавшиеся кон
тролировать эти предприятия, 
столкнулись с более трагической 
участью: около десяти человек бы
ли убиты. Однако Кох не упомина
ет, что одной из жертв краснояр
ской резни оказался махровый ма
фиози, и еще неизвестно, были ли 
там вообще честные люди.

Из книги Коха также ясно, как 
важна приватизация в деле напол-

«КОХ - ЧЕСТНЫЙ ЧЕЛОВЕК» 
(ЧУБАЙС)

нения государственной казны. Од
нако Кох не задает себе такого во
проса: должны ли прибыли от про
дажи государственной собственно
сти быть использованы для финан
сирования ежедневных правитель
ственных расходов? Большинство 
экономистов сказали бы, что это 
неумно.

В свою следующую книгу (в ко
торой, несомненно, будет столько 
ценной информации, что за нее за
платят двести тысяч долларов аван
са), возможно, господин Кох вклю
чит экономический анализ своих 
приватизационных злоключений (в 
первой книге он упоминает, что 
имеет докторскую степень по эко
номике). Например, он утверждает, 
что 10.000-рублевые ваучеры, вы
данные всем россиянам в 1992 го
ду, стоили «около ста долларов». 
Однако за несколько месяцев цены 
поднялись в 26 раз, и к январю 
1993 года 10.000 рублей стоили 
всего 16 долларов.

Господин Кох также мог бы под
робнее рассказать историю своего 
наиболее противоречивого проек
та, а именно продажи четверти ак
ций «Связьинвеста». Он об этом 
упоминает вскользь, и большая 
часть подноготной остается под 
ногтями. Однако лучшего пока нет. 
Мы должны будем довольствовать
ся версией господина Коха, пока 
его коллеги, тоже получившие 
крупные авансы, не напишут свою 
версию этой истории. Но что бы 
мы ни думали о честности и откры
тости господина Коха, нельзя не 
признать правильность утвержде
ния, что он является одним из луч
ших негоциантов в своей стране. 
Нужно обладать очень большими 
коммерческими талантами, чтобы 
продать за 100.000 долларов та
кое произведение.



ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ИЩЕТ

шс МЕСТО СОБЫТИЯ |

КАЗАНЬ:
«ТАТНЕФТЬ» ЗАТЯГИВАЕТ ПОЯСА

Приостановлена деятельность ряда служб в стру
ктурных подразделениях «Татнефти», а высвободив
шиеся работники отправлены в административные 
отпуска. С 1 июня здесь отменяются премиальные, 
под жесткий контроль взяты затраты на капитальное 
строительство и социальную сферу, расходы на 
транспортные услуги сокращены на 20 процентов, 
на командировки - на 25, а на телефонную связь - 
на 50 процентов.

Ильдар ЗАКИРОВ.

ЯРОСЛАВЛЬ:
ВЫПЬЕМ ЗА НИКЕЛЬ!

Губернатор Ярославской области Анатолий Лиси
цын - единственный из глав субъектов Федерации 
Центральной России участвовал в инаугурации но
вого главы Красноярского края А.Лебедя. Поехал он 
в далекую Сибирь, конечно же, не роди фужера 
шампанского. Ярославские промышленники кровно 
заинтересованы в получении цветных металлов из 
АО «Норильскникель» по прямым поставкам, а не 
через многочисленных посредников. Ради взаимного 
интереса ярославцы готовы строить у себя жилье для 
переселяющихся на материк норильских пенсионе
ров.

Николай ЧУЛИХИН.

ТЮМЕНЬ:
ВЫГОДНЫЙ ЗАКАЗ

Благодаря заказу «Газпрома» на строительство 
плавучей буровой установки Тюменский судострои
тельный завод смог погасить большую часть долга 
по зарплате своим работником - с 7,5 миллиона он 
снизился до 1,9 миллиона рублей. Баржа под буро
вую уже передана газовикам. Установка будет пол
ностью готова к лету будущего года.

Алим ЛЫСЮК.

Г* КВАСНОЙ РЕПОРТАЖ

(Окончание. Начало на стр. 1).
Вот тут-то в Кремле и вспомни

ли про Чубайса. Теперь он назна
чен распорядителем крупных фи
нансовых потоков. Это, конечно 
же, грядущие многомиллиардные 
зарубежные заимствования. Это и 
финансовые ресурсы РАО «ЕЭС 
России». С последними, однако, 
серьезная проблема. В принципе 
РАО ЕЭС должно собрать по 
стране астрономические суммы. И 
в последнее время власти делали 
все для того, чтобы плата за элек
тричество поступала «живыми 
деньгами» (по планам реформиро
вания «естественных монополий» 
доля реальных дензнаков в расче
тах за электричество существенно 
выше чем, скажем, за газ). Это и 
понятно - политрекламщики «за
четные единицы» и бартер в каче
стве оплаты не приемлют. Но вот 
беда. Используя изящное выраже
ние Гиляровского, сейчас РАО 
ЕЭС - «товар, крысами трачен
ный». Неумелое руководство от
раслью Бревновым и К. привело к 
тому, что денег в казне РАО стало 
совсем мало. Власть, конечно, по
могает. Вот уже Ельцин простил 
Чубайсу, т.е. головной компании 
РАО, долгов на сумму 5 млрд, но
вых рублей. Но все равно пробле
ма наполнения предвыборного ко
шелька остается. В этой ситуации 
власти решили взяться за единст
венный не «траченный крысами» 
ресурс - РАО «Газпром».

В свое время у концерна были 
изъяты немалые средства для фи
нансирования предыдущей изби
рательной кампании Ельцина. В 
1997 г. «Газпром» взял за рубежом 
крупные инвестиционные кредиты - 
более 2 млрд, долл., но средства 
на развитие производства и обес
печение его безопасности были 
«мобилизованы» в бюджет и Пен
сионный фонд. В мае 1998 г. кон
церн погасил значительную часть 
своей налоговой недоимки, хотя 
государство так и не сочло нуж
ным рассчитаться по собственным 
обязательствам перед газовиками. 
Сейчас задолженность бюджета 
«Газпрому» на 1 млрд. руб. выше, 
чем долги в обратном направле
нии. Кроме того, «прощение» 5 
млрд. руб. долга РАО ЕЭС означа
ет перевешивание части этой сум
мы (суммы долга электриков газо
викам) на «Газпром». Но энергети
ки и так уже должны газовикам 40 
млрд. руб.

Сейчас правительство «проби
вает» решение, согласно которому 
газовая компания должна будет 
платить налоги не из реальной 
прибыли, а по факту отпуска газа, 
хотя в России действительно опла
чивается только 10% потребленно
го «голубого топлива». А на про
шлой неделе местные налоговые 
органы начали арестовывать счета 
и продукцию двух региональных 
дочерних компаний «Газпрома» 
якобы за неуплаченные налоги, хо
тя по распоряжению Федорова 
сроком, завершения расчетов 
должно было стать 1 июля. А по 
соглашению концерна с прави
тельством и лично Кириенко все 
платежи в федеральный бюджет 
должны переводиться централизо
ванно головным предприятием, а 
не региональными. В мае такие 
платежи обеспечили четверть всех 
поступлений Госналогслужбы.

Похоже, что власти считают 
«Газпром» бездонной финансовой 
бочкой и привыкли черпать из нее 
по потребностям. Эти потребности 
у правительственных «реформато
ров» и кремлевского руководства 
во многом совпадают. Ельцин 
ищет денег для своего переизбра
ния, либералы намерены оплачи
вать из газпромовского кармана 
последствия собственных провалов 
и предвыборную кампанию пре
зидента, понимая, что в пост-ель- 

цинской эпохе места для них в 
России не окажется.

Но есть и различия. Одно из 
них состоит в том, что при переиз
бранном Ельцине «реформаторы» 
постараются стать не просто 
очень влиятельными людьми или 
даже серыми кардиналами, но 
олигархами среди олигархов. Ведь 
что ни «реформатор», то сгусток 
нереализованных амбиций. Изве
стно, что представитель первой 
реформаторской волны ' и нынеш
ний глава Госналогслужбы Б.Федо- 
ров никогда не скрывал намере
ний стать российским президен
том. А на недавнем съезде ДВР Чу
байс призывал своих соратников 
действовать сильнее и наглее, в 
том числе на предстоящих парла
ментских и президентских выборах. 
Правда, Б.Березовский, один из 
инициаторов нынешнего поворота 
в судьбе бывшего цветочного коо
ператора из Ленинграда, отвел 
ему более скромную роль. Он за
явил, что Чубайс должен завер
шить то, что начал, имея в виду 
привлечение в Россию иностран
ного капитала. Но вот согласится 
ли сам Чубайс, да и другие моло
дые и юные «реформаторы», с 
этой чисто технической функцией? 
Да и по собственному прошлогод
нему опыту олигархи, в т.ч. и сам 
Березовский, прекрасно знают, 
как легко Чубайс выскальзывает 
из-под контроля.

Другое различие в том, что, 
санкционируя неограниченное вы
черпывание «Газпрома», Ельцин, 
скорее всего, действует без злого 
умысла. Просто он не задумывает
ся о последствиях (ему это вообще 
делать все труднее). А вот «рефор
маторы» в отношении «Газпрома» 
руководствуются подготовленной 
США программой. (Чубайс неда
ром признается в дружеских отно
шениях с ведущими представителя
ми западного частного и междуна
родного финансового сообщества. 
Чего не сделаешь для друзей! Да и 
Федоров, хоть он и калибром по
меньше, тоже не чужд зарубежных 
финансовых институтов). Ее конеч
ная цель - дробление газовой ком
пании, смещение Вяхирева как 
главного гаранта целостности 
«Газпрома» с поста председателя 
правления концерна, поскольку со
хранение целостности «Газпрома» 
является непременным условием 
выживания всей страны. Ведь, как 
отмечалось в недавнем постанов
лении Госдумы, концерн является 
крупнейшим донором бюджета, 
который «оказывает по преиму
ществу бесплатные услуги населе
нию и остаткам производительно
го сектора России». Но не отступа
ющая перед кризисом Россия ни
кому на Западе не нужна.

Есть у зарубежных авторов про
граммы развала «Газпрома» и 
другая мотивация. В ближайшее 
время Европа начинает переход к 
единой валюте, которая может по
дорвать мировое господство дол
лара. Среди мер противодействия 
в списке Вашингтона значится дес
табилизация России и нарушение 
работы «Газпрома»: учитываются 
сильная зависимость европейской 
экономики от российского газа и 
влияние политической ситуации в 
России на обстановку в Старом 
Свете.

Еще в апреле Минэкономики, 
возглавляемое Уринсоном, попы
талось провернуть «дробитель
ную» операцию. Но оно действо
вало слишком прямолинейно и то
порно. Тот план провалился, но 
были разработаны новые пути для 
достижения той же цели.

Прежде всего, это финансовое 
истощение концерна неумеренны
ми поборами и налогами. Ставка 
делается на то, что произошедшее 
последние месяцы из-за обвала 
российского фондового рынка 

трехкратное падение капитализа
ции «Газпрома» с 30 до 10 млрд, 
долл., резко ограничивает возмож
ности концерна по привлечению 
денежных средств из-за рубежа 
для поддержания собственного фи
нансового здоровья. Далее воз
можны два пути. Первый - целена
правленно банкротятся наиболее 
привлекательные дочерние под
разделения «Газпрома», в первую 
очередь работающие с финансо
выми потоками («Газэкспорт» и 
«Межрегионгаз»), которые затем 
передаются новым отечественным 
или иностранным (со)владельцам. 
При этом остатки концерна пре
вращаются в контору по заготовке 
сырья, а доходы от продажи газа 
«используются не по назначению» 
(уводятся от налогов за рубеж, 
тратятся на избирательные компа
нии и т.д.). Второй путь - изменяет
ся схема экспорта газа: вся выруч
ка зачисляется на счет в федоров
ской Госналогслужбе, которая 
вправе в произвольном порядке 
списать с него все налоги, штрафы 
и пени. РАО теряет контроль над 
своими финансовыми ресурсами и 
становится фактическим банкро
том, поскольку обьем общей экс
портной выручки (15-18 млрд. долл, 
в год) меньше, чем объем начисля
емых налогов, платежей во вне
бюджетные фонды и задолженно
сти, образовавшейся из-за непла
тежей государства и предприятий 
(более 30 млрд. долл, в 1998 г.).

Другой вариант. Несмотря на 
установленные Уставом РАО огра
ничения на продажу акций, скры
тые операции с ними возможны че
рез доверительные и трастовые ме
ханизмы, а также путем покупки 
компаний, которые уже аккумули
ровали значительные пакеты акций 
РАО. В прошлом году «ОН
ЭКСИМбанк» осуществил подоб
ную операцию, приобретя за ко
роткие сроки ценные бумаги, обес
печившие ему 3% голосов на про
шлом годовом собрании акционе
ров. Сейчас у потенциальных но
вых собственников концерна поя
вились дополнительные возможно
сти. Благодаря падению стоимости 
акций «Газпрома» и ухудшению по
ложения рядовых держателей ак
ций РАО - населения в местах до
бычи газа и работников концерна - 
недруги газовой компании в Рос
сии смогут провести массовую 
скупку ценных бумаг «Газпрома» и 
установить контроль над ним и по
ловиной мировых запасов газа. 
Для этого потребуется всего не
сколько миллиардов долларов. Ес
ли падение фондового рынка про
должится, то для скупки контроль
ного пакета «Газпрома» будет дос
таточно всего 1-2 млрд. долл. Ре
зервных же средств у РАО для са- 
мовыкупа акций в случае их масси
рованной продажи (в т.ч. государ
ством) нет и в ближайшее время не 
будет.

Третий вариант. Президент или 
правительство могут переуступить 
госпакет акций «Газпрома» в каче
стве залога под неотложный стаби
лизационный кредит либо МВФ, 
либо одной или нескольких запад
но-европейских стран.

Можно, конечно, добить «Газ
пром», а за ним и Россию. Подоб
ные намерения хоть и неприятны, 
но понятны, если речь идет о на
ших зарубежных недоброжелате
лях или их друзьях внутри страны. 
Но совершенно непонятна позиция 
олигархов и президента. Неужели 
первые надеются успешно рабо
тать в условиях полностью дезор
ганизованной и обезденеженной 
экономики? И неужели самолю
бие Ельцина будет тешить декора
тивный трон в разваленной на ча
сти стране? Впрочем, сомнений на 
этот счет все меньше.

Константин СОРОКИН, 
экономический 
обозреватель.

АРХАНГЕЛЬСК:
«КРЫША» ПОЕХАЛА

Мэр Архангельска Павел Балакшин через своего 
пресс-секретаря сообщил, что мэрия впредь будет 
избавляться от тех, «для кого служит прикрытием» и 
останется «крышей», пардон, учредителем, лишь тех 
предприятий, которые приносят доход.

По 944 договорам аренды город сдает имущест
во различным предприятиям на 52 миллиона рублей. 
Однако в казну поступают крохи. В прошлом году - 
всего чуть более 18 миллионов. Арендаторы попро
сту отказываются платить.

Даниил ТЫХУН.

ТУТАЕВО:
ДОВЕРЯЙ, НО ПРОВЕРЯЙ!

Но АО «Тутаевский моторный завод» введены на
логовые посты. Такое решение принял глава муници
пального округа Юрий Зелинский, а продиктовано 
оно недоверием местных властей к руководителям 
градообразующего предприятия, которые якобы по
лучают прибыль с дочерней фирмы и тем самым ухо
дят от налогов в бюджет.

Николай ЯКОВЛЕВ.

НИЖНИЙ НОВГОРОД:
ШВЕЙЦАРИЯ ПОМОЖЕТ

Два года назад в Нижегородской области начала 
действовать программа предоставления гуманитар
но-технической помощи родильным домам и детским 
медицинским учреждениям области со стороны 
швейцарского правительства. В Нижний Новгород 
уже поступило медицинское оборудование на об
щую сумму 1 млн. 700 тысяч швейцарских франков.

Наталья ЛАРИОНОВА. 
САМАРА:

АВТОБАН БУДЕТ ПЛАТНЫМ
В Самаре начинается строительство скоростной 

автомагистрали. Ее протяженность составит 150 ки
лометров. Планируется, что дорога эта будет плат
ной. Предполагаемая цена - 30 рублей за 100 кило
метров.

Ольга МИХАЙЛОВА.

В НОВОМ УРЕНГОЕ 
РЕШИЛИ:
АКЦИИ «ГАЗПРОМА» НЕ ПРОДАЕМ!

Нынешний полярный день в сто
лице газовиков. Новом Уренгое, 
обещает быть жарким. Полным хо
дом идут работы по вводу в строй 
линейной части газопровода «Ямал 
- Европа», проложенного через Бе
лоруссию и Польшу. На северный 
газ рассчитан и транснациональный 
проект «Голубой поток», который 
предусматривает прокладку газо
провода по дну Черного моря. Од
нако на ямальских газопромыслах, 
где добывается более 80 процентов 
российского газа, успех намеченно
го дела связывают не только с 
ударными вахтами газовиков, но и 
с ближайшими решениями прави
тельства.

Крупнейшей отечественной газодо
бывающей компании «Уренгойгаз
пром» потребители газа задолжали 
уже около 10 миллиардов новых 
рублей. В итоге газодобытчикам за
держивают зарплату и летние отпуск
ные, серьезно нарушена система рас
четов газовиков с транспорт
никами и . строителями. Но 
главное - недостает средств 
на развитие предприятия и 
воспроизводство сырьевой 
базы.

- Прирост добычи газа 
обеспечивается вводом 
новых скважин, 
разъясняет началь
ник геологическо
го отдела ПО 
«Уренгойгаз
пром» Василий 
Дубовик. - Но 
если десять лет 
назад мы бури
ли 300 скважин 
в год, то сейчас 
- только 15...

Природный газ 
Крайнего Севера тра
диционно считается са
мым дешевым сырьем. 
Однако бурение каждой 
новой скважины глуби
ной 3 тысячи метров на 
Ямале обходится при
мерно в 40 миллионов 
новых рублей. Из-за 
отсутствия инвестиций 
уже несколько лет 
простаивают готовые 
к газодобыче скважи
ны Ен-Яхинского мес
торождения. Возмож
но, до них дошел бы 
черед еще в про
шлом году, но тогда 
все финансовые ре
зервы «Газпрома» 
были по приказу 
правительства РФ мобилизованы на 
выплату пенсий российским старикам. 
Не просто складывается ситуация и 
нынешним летом. Если не состоится 
объявленный конкурс по продаже 
«Роснефти», то на плечи газовиков 
снова ляжет бремя основных расхо
дов по спасению госбюджета. Прав
да, наш президент уже как будто про
никся необходимостью разрешения 
проблем неплатежей в газовой отрас
ли. Подготовлен проект Указа «О сни
жении цен на газ для потребителей 
Российской Федерации». По замыслу 
президента, при расчетах за газ меж
ду газораспределительными организа
циями и конечными потребителями бу
дут действовать скидки до 30 процен
тов, что должно способствовать «со
кращению задолженности по оплате 
за газ». Но только при условии регу
лярных расчетов за газопотребление.

Верят ли сами газовики в то, что 
сложный макроэкономический вопрос 
можно разрешить одним лишь рос
черком президентского пера? В ПО 
«Уренгойгазпром» мне "рассказали 
притчу о том, как в старые времена 
сердобольный пирожник, отчаявшись 
дождаться оплаты за свои отпускав- 

мые в долг бисквиты, пошел на неслы
ханное снижение цен. Однако эффект 
получился* обратным. Недобросовест
ные покупатели сообща решили, что 
если уж они ухитрились не платить да
же за дорогие пирожные, то за деше
вые не стоит платить и подавно.

Невероятно, но перспектива быст
рого разрешения проблемы задол
женности потребителей газовикам в 
России выгодна не всем. Подтвержде
ние тому - биржевая игра на акции 
РАО «Газпром». Скупка газпромов
ских акций развернулась нынче от 
Москвы до самых 
до окраин. В ре
зультате числен
ность юридических 
держателей акций 
за последние три 
года возросла с 
трех («Газпром», 
Росгазификация и 
государство) до ты
сячи! Зато частных 

акционеров ста
ло меньше почти 

промовцев на руках осталось менее 
двух миллионов акций РАО, хотя еще 
недавно было 3,5 миллиона. Скупка 
акций «Газпрома», которая среди 
предпринимателей давно признана 
выгодной сделкой, небезуспешно по
догревается временными трудностями 
газовиков. Ушлые скупщики летят в 
Новый Уренгой в поисках легкой на
живы. На газоконденсатном промысле 
№ 1, где директором Рауф Юнусов, 
варяги из столицы и других крупных 
городов тоже частые гости.

- Газа, который добывается на од
ном лишь нашем промысле, хватает 
на всю Москву и Московскую об
ласть, - подсчитывает Рауф Раисович. 
- Вот и в прошлом году добыли и пе
рекачали по газопроводу «Уренгой - 
Центр» 30 миллиардов кубометров! А 
с зарплатой выходит задержка в три 
месяца. Конечно, у мужиков возника
ет соблазн продать акции...

Председатель цехкома первого 
конденсатного Геннадий Солод пред
ложения о продаже акций слышит чуть 
ли не каждый день:

- Тут как раз в отпуск ехать, а с 
деньгами туговато. Зато акций «Газ
прома» у меня 15 тысяч. Предлагают 

продать по 2 рубля 70 копеек. В на
чале были сомнения, но посоветова
лись с коллективом и решили покупа
телей послать подальше. Мы все-таки 
собственники, а это особая гордость. 
Тем более, говорят, осенью стоимость 
акций подпрыгнет до 8 рублей.

Принять решение уренгойским га
зовикам помогла недавняя встреча с 
заместителем начальника управления 
ценных бумаг «Газпрома» Алексан
дром Цегельским, который напутство
вал коллег таким наблюдением:

- Приобретают акции «Газпрома» 
только те, кто придает им большое 

значение. Значит, 
не надо спешить 
их продавать...

На большинст
ве газопромыслов 
«Уренгойгазпро
ма» в поддержку 
газовикам работа
ют подсобные хо
зяйства. Даже по
лярной ночью в те
плицах вызревают 
огурцы и помидо
ры. А в совхозе 
промыслового уп
равления - один из 
самых . производи
тельных на Ямале 
животноводческих 
комплексов. Но 
свежего мясца да 
зелени за ударный 
труд маловато. 
Поэтому для отпу
скников к началу 
нынешнего лета 
все-таки удалось 
изыскать долго
жданные средства. 
Кто удержался от 
соблазна легких 
денег, уехал отды
хать и с отпускны
ми, и с акциями.

- И все-таки в 
рядах уренгойских 
акционеров убыло, 
- поделился на
чальник отдела 
кадров ПО «Урен
гойгазпром» Асгат 
Варин. - Сейчас 
акциями «Газпро
ма» владеют толь
ко 7 тысяч наших 
работников. А 
ведь пару лет на
зад таких было 13 
тысяч...

По мнению Ас
гата Шакуровича, 
процесс скупки ак
ций у работников 
«Уренгойгазпро

ма» удалось остановить лишь благо
даря активной социальной политике 
РАО. В Новом Уренгое принята и ра
ботает миграционная программа, 
благодаря которой только в прошлом 
году более тридцати семей ветеранов 
газодобычи смогли получить субсидии 
на приобретение жилплощади в юж
ных областях и средней полосе Рос
сии. К концу нынешнего лета в городе 
газовиков будет ликвидирован пос
ледний вагоногородок: жильцы вре
менного поселка справят новоселье в 
благоустроенных домах. Такой пода
рок семьям газовиков и строителей 
планируется сделать к грядущему 20- 
летию ПО «Уренгойгазпром».

А на будущий год вступит в строй 
120-километровый участок шоссейной 
дороги Коротчаево - Пуровск, кото
рый свяжет Новый Уренгой с Большой 
землей. Ямальским дорожникам для 
этого потребовалось построить 72 
моста через болота и реки. Крайний 
Север становится ближе, а значит и в 
жизни уренгойских газовиков грядут 
перемены к лучшему.

Дмитрий СЕВРЮКОВ.
НОВЫЙ УРЕНГОЙ - 
МОСКВА.
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«вон с ОРБИТЫ!» ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

АМЕРИКА ВЫТАЛКИВАЕТ ИЗ КОСМИЧЕСКИХ ПРОЕКТОВ РОССИЮ И КИТАЙ
Великий поход против своих 

конкурентов в космосе США 
завершает весьма эффектно: 
«выведены из строя» Россия и 
Китай.

Поставлена точка в програм
ме «Мир» - «Шаттл». Последний 
полет показал, что наша орби
тальная станция вполне еще мо
жет работать на орбите - это 
подтвердил даже Валерий Рю
мин, один из создателей «Мира» 
и профессиональный космонавт. 
Однако американцы заявили чет
ко и однозначно: станцию надо 
сбрасывать в океан. Они позво
ляют даже перевести ее на бо
лее высокую орбиту и законсер
вировать. Аргумент прост: Рос
сия не выполняет свои обещания 
по строительству Международ
ной космической станции, а по
тому с «Миром» надо покончить, 
дабы он не путался под ногами и 
очистил космос от посторонних 
предметов, коим тут же стал с 
отлетом последнего астронавта 
на Землю. Впрочем, американцы 
вправе ставить так проблему: по 
сути, последние годы они фи
нансировали программу полетов 
на «Мир», а теперь тратить день
ги своих налогоплательщиков 
они не намерены. Да и на этой 
станции «Русью пахнет», иное 
дело на «Альфе» - там ясно, кто 
хозяин...

Ну а полет Валерия Рюмина (а 
чуть раньше его жены) можно 
считать подарком для руководи
телей отечественной космиче
ской программы, которая теперь 
лишь небольшой частью входит в 
амбициозную американскую 
программу исследований ближ
него и дальнего космоса. И в 
этих словах нет преувеличения: 
на мировом космическом рынке 
американцы ощущают себя хозя
евами, именно они определяют 
стратегию его развития. А свиде
тельство тому - последние реше
ния Конгресса США. Они нанес
ли серьезный удар по интересам 
России и Китая в космосе, при
чем не только политическим (это 
уже можно пережить - привык
ли!), но и экономическим.

Спутники связи продавало 
Министерство торговли. И есте
ственно, что принцип экономики 
- дешевле и выгоднее - привел 
американцев в Китай, предоста

вляющий услуги по запуску спут
ников значительно дешевле, чем 
други© строны.

Законопроект, принятый Кон
грессом США, по сути дела, за
прещает экспорт спутников и за
пуск их с помощью китайских но
сителей «Великий поход». Корпо
рация «Моторола», создавая 
глобальную телефонную сеть 
связи, уже запустила шесть спут
ников связи, а надо ей 72. Дру
гие фирмы забронировали в Ки
тае семь пусков «Походов», ве
дутся переговоры еще о десятке 
носителей. Но теперь - стоп!

Официальная версия гласит, 
что «поставлена под угрозу на
циональная безопасность США», 
так как китайцы не только повы
шают надежность своих носите

лей, но и могут «освоить техно
логии разделяющихся боевых ча
стей». Обе причины действитель
но имеют место - чем больше 
пусков, тем совершеннее ракет
ная техника. Но все-таки в осно
ве иная причина: американские 
корпорации берут за услуги по 
запуску спутников дороже, чем 
китайские, а потому у них на
блюдается спад производства... 
Хорошее правительство заботит
ся прежде всего об интересах 
своего государства, а потому 
столь жестки решения конгресса 
- прежде всего удовлетворить по
требности своих производите
лей, а уже потом думать об экс
порте. Даже в ущерб экономиче
ским интересам отдельных фирм 
и корпораций... Впрочем, ущерб 

весьма относителен: деньги ос
таются в стране, а не уходят в 
далекий Китай.

Аналогичные санкции пред
приняты и против России. Теперь 
уже конгрессмены ударили кула
ком по столу: им надоело, что 
Россия продолжает сотрудниче
ство с Ираном в атомной энер
гетике. Особенно «раздразни
ла» законодателей поездка в 
Россию весьма представитель
ной делегации из Ирана, кото
рая провела переговоры в Ми
натоме России, побывала на за
воде в Электростали и на Бала
ковской АЭС. Тотчас же сенат 
одобрил санкции против России. 
Если президент «пропустит» этот 
законопроект, то сотрудничест
во США и России во многих об
ластях практически будет пре
кращено, а также прекратится 
американская экономическая по
мощь. Конгресс запустил уже 
ужасные «страшилки»: мол, испу
гается Россия или нет? А дело в 
том, что контракт с Ираном по 
строительству АЭС и перспекти
вы сотрудничества не только по
литически привлекательны и не
обходимы, но и экономически 
выгодны.

Впрочем, о своей выгоде аме
риканцы не забывают никогда! И 
в данном случае тоже: ограниче
ния конгресса не распространя
ются на запуск американских 
спутников с помощью россий
ской ракеты «Протон». Й вновь 
объяснение чрезвычайно про
стое, почти по Марксу: если при
быль составляет более 100 про
центов, то капиталист готов на
рушить все законы... В мире нет 
комплексов, которые по своим 
характеристикам даже прибли
жались бы к «Протону», и гут уж 
не о ста процентах прибыли 
речь, а о тысячах... Разве амери
канцы способны упустить такое?!

Война на «космическом рын
ке» разгорается все сильнее - 
ведь речь идет о сотнях миллиар
дов долларов, которые можно 
зарабатывать уже в ближайшие 
годы, создавая и запуская на 
околоземные орбиты разнооб
разные спутники. Кое-кто уже на
зывает происходящее великой 
космической революцией на пла
нете. Мы, как всегда, были ее за
чинщиками, вот только жаль, что 
плоды собирают другие...

Владимир ГУБАРЕВ, 
научный обозреватель.

ПОЖАР ТУШИЛИ 
ГРИВНАМИ

50 рабочих днепродзержинского 
предприятия «Электротехсервис», 
доведенные до отчаяния отсутстви
ем денег, решили устроить акцию 
самосожжения, о чем уведомили 
свое руководство и мэрию. Город
ской голова Василий Швец пообе
щал полностью рассчитаться с дол
гами по зарплате и назначил срок. 
Но вместо денег к месту сбора по
тенциальных «самосожженцев» ста
ли стекаться пожарные машины, 
«скорые» и реанимационный ав
томобиль. И лишь за пять минут 
до назначенного мэром срока под
везли и долгожданные гривны.

Елена ОСОВСКАЯ.
ДНЕПРОДЗЕРЖИНСК.

ХОЗЯИНА БОЧЕК
ПРОСЯТ ПОВОЛНОВАТЬСЯ
На днях в аэропорту города Ров

но совершил посадку самолет Ил- 
76 казахской авиакомпании «Сай 
Хат», следовавший из Германии в 
Россию. Согласно сопроводитель
ным документам, на его борту на
ходились бочки с 40 тоннами техни
ческой жидкости «колотан», исполь
зующейся при плавке руды. Однако 
сотрудникам местной милиции груз 
показался подозрительным. И не 
случайно: бочки светились радиаци
ей. Вылет самолета был задержан, 
хотя украинская таможня не имела 
права применять такую меру к 
транзитному судну, залетевшему в 
Ровно только на дозаправку. Вскоре 
Ил-76 продолжил свой «радиоак
тивный» полет.

Ольга МУСАФИРОВА.
РОВНО.

В ОКОЛИЦЕ 
СОЛДАТЫ МОЛЯТСЯ

В Вооруженных Силах республи
ки появился куратор, ответственный 
за пасторскую работу. Во многих 
воинских частях созданы молельные 
комнаты с соответствующей лите
ратурой. А в воинской части в по
селке Околица, что под Минском, 
строится полковой храм в честь свя
того мученика Иоанна.

Петр СТОПНЕВИЧ.
МИНСК.

ШИРОКИЙ ЖЕСТ

ОСТАЛСЯ НЕЗАМЕЧЕННЫМ
Советник президента Молдовы 

отказался от служебной машины и 
водителя. «Это большая роскошь в 
нынешней экономической ситуации, 
- заявил Андрей Цуркану, - когда 
народ живет в нищете». Аналогично
го жеста ждет советник и от своих 
коллег. Но, очевидно, тщетно. Как 
сообщили источники в аппарате 
президента Молдавии, никто другой 
из числа государственных чиновни
ков пока не отказался от своих при
вилегий.

Тимур ЕФРЕМОВ.
КИШИНЕВ.

НА УЧЕБУ - В РОССИЮ!
Сдать экзамены в Бишкеке и бес

платно с 1 сентября учиться в од
ном из российских вузов - такая ска-

СНГ

зочная, по нынешним временам, 
возможность предоставляется кир
гизским абитуриентам-98. Об этом 
сообщили в Главном управлении вы
сшего и среднего профессионально
го образования Министерства об
разования, науки и культуры Кирги
зии. Всего же в республике предоста
влено 32 места для зачисления на 
первый курс 16-ти российских вузов.

Юлия ПРОХОРОВА.
БИШКЕК.

МИЛЛИОН ДЛЯ БОРЬБЫ
С НАРКОТИКАМИ

ООН выделила Казахстану один 
миллион долларов на борьбу с 
наркотиками. Значительная часть 
этих денег будет потрачена на изу

чение способов уничтожения коноп
ли, мака и горной эфедры на пло
щади в 1 миллион 200 тысяч гекта
ров. Из знаменитой Чуйской доли
ны, а также из тайных плантаций Ал
ма-Атинской и Восточно-Казахстан
ской областей значительная часть 
сырья поступает в подпольные лабо
ратории, в которых оставшиеся не у 
дел химики изготавливают высокока
чественные наркотики. На границах 
Таджикистана килограмм опия стоит 
10Ö-150 долларов, в Бишкеке его 
цена достигает 1.000-1.200 долла
ров, а в Алма-Ате уже вдвое доро
же.

Владимир КОНСТАНТИНОВ.
КАРАГАНДА.

«ЗЕЛЕНЫЕ» ПРОТИВ 
ДИКТАТА МВФ

Руководитель движения «зеле
ных» Гия Гачечиладзе потребовал 
пересмотреть взаимоотношения с 
Международным валютным фондом, 
который хочет отменить закон, за
прещающий вывоз древесины. Он 
считает, что это ударит не только по 
состоянию окружающей среды, но и 
по бюджету страны, так как доходы 
от импорта не перекроют затрат от 
потерь ценного сырья.

Михаил АЙДИНОВ.
ТБИЛИСИ.

-------------------------------- 1 опыт

ЗЕКИ И БАБОЧКИ
ЭКЗОТИЧЕСКИЕ ПОДРОБНОСТИ ИЗ ЖИЗНИ ФИЛИППИНСКИХ ЗАКЛЮЧЕННЫХ

шокбвНРАПИИ, ПРОЧИТАНО В «НЕЙШН»

В непролазных джунглях филип
пинского острова Палаван бродят 
странные люди. Бритые наголо, по
крытые замысловатыми татуировка
ми с макушки до пят, в оранжевых 
одинаковых робах, в руках - маче
те и огромные сетчатые мешки на 
бамбуковых рукоятках. Это мест
ные зеки вышли половить бабочек.

Расположенный в часе лета от сто
лицы Манилы, остров Палаван уника
лен тем, что это самая большая «зона» 
в мире. Здесь на площади 37.000 гек
таров отбывают длительные сроки ты
сячи заключенных. Вторая достоприме
чательность острова - обширная попу
ляция редчайших бабочек. Отсюда и 
основной род занятий заключенных.

Новичков направляют в местную 
тюрьму на полгода. Если новичка при
знают неисправимым, сидеть ему в 
душной камере весь срок. Если он на
мерен исправиться, его выпускают на 
вольные хлеба: разрешают жить в по
селении, заниматься сельхозработами. 
Он свободен в передвижении, не слы
шит окриков стражи, не хлебает ба
ланду.

Охрана малочисленна. Побеги 
крайне редки. Главный тормоз - в са
модисциплине, держащейся на «стука
честве». Заключенные кровно заинте
ресованы уличить друг друга в подго
товке побега или иного преступления, 
не говоря уж о банальном нарушении 
внутреннего распорядка в колонии. 
Каждый донос поощряется уменьшени
ем срока отсидки. Проштрафившемуся 
же, наоборот, без всякого суда, «на 
глазок» тюремщики накинут пару-трой
ку лет. А если кому все-таки удается 
совершить побег, от желающих его 
отыскать и вернуть в зону нет отбоя.

Другая причина в том, что узники 
неплохо зарабатывают на плантациях. 
Часть денег пропивают, а оставшихся 

хватает, чтобы обустроить жизнь на 
свободе. Но главный доход колонии - 
бизнес на бабочках.

В тропических джунглях это экзоти
че, ское занятие становится невыноси
мой пыткой. Поэтому набрать команду 
для очередной ходки за насекомыми 
за счет добровольцев администрации 
удается редко. Приходится назначать: 
откажешься - продлят срок.

Охотники за бабочками отправля
ются на промысел группами по 3-4 че
ловека. Особо отчаянные, бывает, 
уходят в одиночку. Их обглоданные ко
сти потом частенько находят коллеги 
во время очередной экспедиции. Ухо
дят в чащобы без какой-либо экипи
ровки и провианта. При себе только 
мачете и огромный сачок. Пропитание 
добывают в кишащих змеями и кроко
дилами лесах и реках. Обычный раци
он: жареное на костре, а порой и сы
рое мясо питона или варана. Главное 
в ловле бабочек - терпение. Порой 
ловцам приходится часами стоять по 
пояс в зловонной жиже болота не ше
лохнувшись. И все эти муки ради ка
кой-нибудь «парадоксы» или самки 
«сингапуры», экземпляры которых ухо
дят с острова за $400 и $500 соответ
ственно.

Возвратившись с охоты, заключен
ные в присутствии охранников пересчи
тывают улов, большую часть сдают, а 
со своей долей прямиком идут к скуп
щице бабочек, некой Марьете Лаоа- 
розе. Ее имя хорошо известно коллек
ционерам, она член Международного 
общества энтомологов. Марьета пла
тит бабочколовам наличными десятую 
часть от реальной стоимости насеко
мого. Однако те все равно довольны. 
Ведь деньги, вырученные за ту же «Син
гапуру» на воле, если трудиться честно, 
им не заработать и за месяц.

Сергей ШАРАЕВ.

или Как гарвардские мальчики помогли уничтожить российскую экономику
Издающийся в Нью-Йорке еже

недельник «Нейшн» поместил под 
этим заголовком пространную ста
тью профессора университета 
Джорджа Вашингтона Дженин Уэ- 
дел. Уэдел широко известна в по
литологических кругах США, она 
автор книг и статей о социально- 
экономической ситуации в России.

- После семи лет так называемых 
«реформ» в России, на поддержку ко
торых США и Запад уже потратили 
миллиарды долларов, большинство 
россиян в экономическом плане чув
ствуют себя гораздо хуже, чем рань
ше, - отмечает Уэдел. - Приватизация, 
которая должна была обеспечить лю
дям блага свободного предпринима
тельства, обернулась созданием сис
темы олигархического капитализма, 
обогощающего кучку магнатов. Ее 
архитектором был бывший первый ви
це-премьер правительства Анатолий 
Чубайс, обожаемый западными инве
стиционными учреждениями, но став
ший, по выражению «Нью-Йорк 
тайме», «самым ненавистным челове
ком» в России.

Чубайсовская приватизация в ее 
нынешнем виде оказалась бы невоз
можной, если бы не ее широкая под
держка со стороны администрации 
Клинтона и не помощь сотрудников 
Гарвардского института международ
ного развития (ГИМР), которым Ва
шингтон отвел ключевую роль в про
талкивании экономических реформ в 
РФ. Подавляющее большинство аме
риканских налогоплательщиков до 
сих пор ничего не знают об этой де
ятельности. А между тем она дает на
глядные примеры того, как безответ
ственно и предвзято эти консультанты 
выполняли свои обязанности.

В конце лета 1991 года на одной 
из подмосковных дач состоялась 
встреча «молодых реформаторов» с 
гарвардским профессором Джефри 
Саксом. Ее результатом стал план 
проведения «шоковой терапии» в 
России. Что касается шока, то стра
на его испытала сполна (гиперинфля
ция достигала 2.500 процентов), а вот 
с терапией получилось хуже.

Экономическим «царем» преобра
зований стал Чубайс - обаятельный 
42-летний человек, мечтающий стать 
настоящим капиталистом. Очень бы
стро было сделано так, что имевшее 
с ним дело Агентство США по между
народному развитию было вынужде
но передать свои функции в России 
ГИМР, который пользовался прямым 

покровительством высокопоставлен
ных членов администрации. Одним из 
них был Лоренс Саммерс - нынешний 
заместитель министра финансов США 
по международным вопросам, а в 
прошлом - профессор экономики в 
Гарварде. Саммерс привлек в коман

ду американских советников по Рос
сии Дэвида Липмана (вице-президента 
Фонда Сакса). Вместе с Саксом Лип
ман подготовил множество письмен
ных рекомендаций для Москвы.

Директором российской програм
мы ГИМР стал Андрей Шлейфер, 30- 
летний профессор экономики из Гар
варда, бывший гражданин СССР. Он 
также являлся протеже Саммерса и 
даже получил от него по крайней ме
ре один научный грант.

Еще одним членом команды стал 
Джонатан Хэй - бывший консультат 
Всемирного банка, профессор Гар
вардского института права. Ему было 
поручено выполнять роль советника 
при Госкомимуществе РФ.

С 1992 года ГИМР получил от 
правительства США 57,7 млн. долла

ров на осуществление своей деятель
ности в России. С помощью ГИМР Чу
байс и его братия смогли создать це
лую сеть частных фондов и организа
ций, через которые средства на при
ватизацию перекачивались в Россию 
в обход официальных каналов и ми

нуя процедуру одобрения парламен
том. С помощью таких фондов два 
человека Чубайса - Максим Бойко и 
Дмитрий Васильев - контролировали 
треть миллиарда долларов, поступив
ших по линии прямой зарубежной фи
нансовой помощи. Большинство 
средств шло через созданный в 1992 
году в Москве Российский центр при
ватизации, директором которого был 
Чубайс.

ГИМР также способствовал обра
зованию в РФ Федеральной комис
сии по ценным бумагам, являвшейся 
блеклой копией аналогичной амери
канской структуры. Полномочия ко
миссии были не вполне ясны, однако 
Агентство США по международному 
развитию исправно субсидировало 
деятельность этого органа перевода

ми наличных денег через созданные 
Хэем два финансовых учреждения на 
базе Гарварда. Одним из них был 
Институт правовой экономики, полу
чивший от администрации почти 20 
млн. долларов. Прошлым августом 
российские директора Института бы
ли задержаны в Москве, когда они 
пытались похитить из офиса оборудо
вание на 500 тысяч долларов. Когда 
аудиторы Агентства по международ
ному развитию запросили документы 
об операциях института, им было от
вечено отказом.

В 1995 году Чубайс организовал 
внутренние аукционы по приобрете
нию ключевых объектов госсобствен
ности. Из иностранцев право участ
вовать в них получили только финан
совая компания «Гарвард Мэнед- 
жмент Компани» и Фонд Сороса. 
Они приобрели значительную часть 
акций Новолипецкого металлургиче
ского завода (второго по величине в 
России), нефтяной компании «Сидан
ко» (по объемам сравнимой с амери
канской «Мобил»),

Несмотря на то, что эти случаи, а 
также примеры коррупции, получили 
широкий резонанс в российской 
прессе, связка клики Чубайса с ГИМР 
продолжала оставаться главным инст
рументом в проталкивании америка
низированной концепции реформ в 
России. На самом деле проекты 
ГИМР никогда не имели должного 
контроля со стороны Агентства США 
по международному развитию. В 
1996 году Генеральное счетное упра
вление США назвало уровень руко
водства «недостаточным». В начале 
прошлого года агентство получило 
документы о деятельности ГИМР, из 
которых явствовало, что она осуще
ствляется с нарушением закона. Было 
начато расследование. В мае Агент
ство прикрыло ряд проектов ГИМР на 
общую сумму в 14 млн. долларов. 
Пострадали, в частности, проекты, 
руководимые Шлейфером и Хэем. Вы
яснилось, что оба активно использо
вали свое служебное положение для 
получения прибылей от деятельности 
на российском финансовом рынке. 
Кроме того, Хэй вместе со своим от
цом незаконно предоставляли закры
тую информацию для инвесторов, на
меревающихся приобретать россий
ские правительственные облигации. 
Хэю и Шлейферу может быть предъя
влено уголовное обвинение.
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ВЗРЫВООПАСНОЕ НЕИЗВЕСТНАЯ ИСТОРИЯ БЕСПЛАТНЫЕ СОВЕТЫ

МЕСТО РАБОТЫ
УДИВИТЕЛЬНАЯ ЗАКОНОМЕРНОСТЬ: НА КАЖДОМ ЗАВОДЕ БОЕПРИПАСОВ В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ПРОИСХОДИЛИ ВЗРЫВЫ И ПОЖАРЫ

За боеспособность страны приходи
лось нередко платить высокую цену. Об 
этой и других тайнах в тылу впервые в 
открытой печати рассказывает бывший 
директор специализированного НИИ 
пороховой промышленности, автор кни
ги об истории промышленности боепри
пасов Иван ВЕРНИДУБ.

- Иван Иванович, один из бывших 
сотрудников НКВД говорил мне, что 
во время войны не было ни одного 
предприятия, изготовлявшего боепри
пасы и их составные части, которое не 
горело и не взрывалось хотя бы один 
раз. Так ли это?

- Я могу утверждать со всей опреде
ленностью, что это так. Аварии разной 
степени тяжести были абсолютно на 
всех военно-химических предприятиях: 
пороховых, взрывчатых веществ, по сна
ряжению боеприпасов. Мне не раз при
ходилось участвовать в комиссиях по 
расследованию причин этих взрывов и 
пожаров.

- А кем вы были во время войны?
- В 1939 году я окончил химический 

институт имени Менделеева. Диплом пи
сал в НИИ пороховой промышленности 
- тогда он назывался НИИ-6 - и остался 
в нем на всю жизнь, если не считать не 
очень большого перерыва. Мои работы 
в НИИ были отмечены в 1946 году Ста
линской премией. Я довольно быстро 
рос - был замом, потом начальником ла
боратории, а с 1944 года стал партор
гом ЦК в институте. Позднее был и ди
ректором.

- Так почему же происходили ава
рии? Почему бдительные «органы» их 
не предотвращали?

- На заводах было полно служб ре
жима, разных уполномоченных, опеку
нов от НКВД, стукачей, но аварийность 
от этого меньше не становилась. Круп
нейшие аварии были на заводах в Чапа- 
евске, Казани, Перми, Кемерове, Дзер
жинске, Москве. Только на пороховых 
производствах за войну произошло 100 
аварий, 175 пожаров и 92 взрыва. При 
этом не только гиоли люди, но и надол
го выходило из строя важнейшее для ар
мии производство. На некоторых заво
дах восстановить доаварийный уровень 
выпуска порохов и взрывчатых веществ 
так и не удалось. А с учетом того, что на 
оккупированных немцами территориях 
остались все заводы юга Украины, не 
давали продукции заводы под Ленингра
дом и в Брянске, положение с выпуском 
боеприпасов временами становилось 
катастрофическим.

- Что было причиной аварий? Ди
версии?

- На моей памяти только один взрыв 
- на пороховом заводе в Кемерове, при
чину которого не удалось установить, и 
его условно решили считать диверсией. 
НКВД даже на вредительство не списы
вало аварий, ведь им же самим отвечать 
бы пришлось - почему недосмотрели, 
почему не проверили. Они старались 
списать все на халатность работников.

Чаще всего, и это истинная правда, 
причинами взрывов и аварий были нару
шения технологии производства. До 87 
процентов аварий происходило из-за 
небрежности, неисправного оборудова
ния и ненормальных условий труда. 
Многие производства создавались на
скоро, и на них набирали неподготов
ленных людей. Текучесть была страшная 
- до трети списочного состава в год: ко
го призывали в армию, кто убегал.

А обращение со взрывчатыми веще
ствами - это очень строгая штука. Ничто 
не должно вызвать искру. Инструмент 
нужен специальный, никаких набоек на 
каблуках и железных гвоздей в подош
вах. Женщинам нельзя носить серьги и 
кольца... Взрывчатые вещества чувстви-
тельны и к механическим, и к тепловым 
воздействиям. Во всех случаях, кроме 
того, о котором я упомянул, причины 
аварий мы устанавливали точно.

- Наверное, самая первая экспер
тиза запомнилась лучше всего?

- Конечно. Это была осень 1941 го
да. Тогда все гражданские заводы Моск
вы производили продукцию для фронта. 
Соберут в райкоме руководителей пред
приятий, вплоть до мелких мастерских, 
на столе - детали гранат или чего-то 
еще, и говорят - выбирайте, кто и что 
будет изготовлять, кто - собирать. Кон-
дитерская фабрика «Марат» взялась де
лать запалы для бутылок с зажигатель
ной смесью - стеклянные трубочки, на
битые смесью бертолетовой соли и са
харной пудры. Смесь они хранили на 
неприспособенном складе где-то за го
родом, привозили на фабрику сырой, и 
ее нужно было сушить.

Все, помню, делалось в длинном за
ле на втором этаже фабрики. Девочки - 
школьницы старших классов - набивали 
эти трубочки, сидя за столами, а сушил
ку для смеси устроили у единственной

из этого зала выскакивали все в огне, 
как факелы. Погибли человек семьдесят.

Я взял образцы смеси и провел в 
своей лаборатории ее исследование. 
Оказалось, что при температуре 130 
градусов она самовоспламеняется и что 
именно при этой температуре происхо-
дила сушка.

- Кого-то за это посадили?
- Не знаю, мое дело было дать за

ключение о причинах. Но, наверное, за 
такое кого-то арестовали. Только вряд 
ли настоящего виновника. Могу сказать, 
что те следователи НКВД, которые ра
ботали на авариях параллельно со 
мной, квалифицированностью не стра
дали.

- А в случаях крупных аварий са
жали директоров заводов?

- На моей памяти - нет. Переводить, 
да, пере
водили. 1о- 
гда ценили 
и берегли 
крупных 
организа
торов про
изводства. 
И понима
ли, что 
взрывы и 
пожары 
неизбеж
ны. Вот за 
некачест- 
венную 
продукцию 
били креп
ко. О ди- 
ректоре

Чапаевского завода 
Сергее Щекотихине 
была передовая ста
тья в «Правде». И из- 
за выпуска брако
ванных артиллерий
ских снарядов его в 
июне 1942 года сня
ли и, кажется, поса
дили.

- Еще одной не
известной страни
цей истории про
мышленности бое
припасов было ис
пользование на за
водах неквалифи
цированных рабо
чих из Средней 
Азии. Вы первым 
упомянули об этом 
в своей книге «На 
передовой линии 
тыла». Было ли не
знание этими людь
ми русского языка 
и, соответственно, 
непонимание ими 
правил техники 
безопасности при
чиной аварий?

- Я не исключаю 
этого. Работать на

входной двери в этот зал. Кончилось все 
трагедией. Смесь сохла на рамах, оби
тых полотном, на радиаторах батарей. 
Режим сушки нарушили - и произошло 
возгорание. Взрыв был такой силы, что 
отошли стены. Все работницы были в 
бертолетно-сахарной пыли и мгновенно 
загорелись. Мне рассказывали, что они

наших заводах охот
ников почти не было. Набирали насиль
но по деревням женщин - они бежали. 
Были случаи, когда на заводы приводили 
колонны военнопленных поляков, сидев
ших в лагерях с 1939 года. Это тоже не 
работники. Вот и начали вербовать жи
телей Средней Азии. Один из моих то
варищей во время войны говорил мне,

что видел, как узбек набивал деревян
ной колотушкой тол в снаряд, в наруше
ние всех правил, сидя на полу и зажав 
корпус коленями.

Еще хуже было то, что с этими людьми 
очень скверно обращались. Я их видел в 
1943-м и 1944-м годах в Челябинске. Их 
навербовали, привезли, а теплой одеж
дой не обеспечили. Они ходили по горо
ду, завернутые в какие-то дырявые оде
яла, попрошайничали... Мне недавно 
рассказали о том, что с ними делали на 
металлургических заводах. Загружают 
они уголь или шихту, кого-то привалило, 
надо откапывать, а процесс непрерыв
ный, время подошло - все в печь. Когда 
я слушал это, мне муторно стало.

- А во время испытаний продукции 
ЧП не случалось?

- Было, конечно. На полигоне наше
го института решили испытать малокали
берный миномет-лопату. Изобрел ка
кой-то умелец этот гибрид - 35-милли
метровый ствол был одновременно че
ренком лопаты. Воткнул ее в землю - и 
стреляй. Получалось, что каждый солдат 
мог иметь персональный миномет. Сама 
идея была непродуктивной. Минка ма
ленькая, ущерб врагу от нее минималь
ный. Но идея понравилась на самом 
верху.

Обычно, когда к нам приезжали 
большие руководители, все проходило 
безукоризненно. Были у нас товарищи - 
крупные специалисты, говоря по-украин
ски, по окозамыливанию. Например, пе
ред войной на испытания зажигательных 
веществ приезжал сам Сталин. Так зре
лище ему подготовили лучше, чем в те
атре. На склонах оврага были поставле
ны вышки, перекинут канат, к которому 
прикрепили здоровую бадью, налили са
мовоспламеняющееся зажигательное 
вещество. Бадья поехала по канату, ве
щество вспыхнуло - море огня, клубы ды
ма. В общем, все произвело сильное и 
положительное впечатление. Начальство 
осталось довольно.

А на испытание миномета приехал 
член Государственного комитета оборо
ны, председатель Госплана и зампред 
Совнаркома Николай Александрович 
Вознесенский. Он сам решил опробо
вать новинку. Лег, стрельнул, а граната 
полетела за территорию полигона и по
пала на Каширское шоссе. Жертв не бы
ло, но Вознесенский сразу уехал, и боль
ше лопатой-минометом никто не зани
мался.

- Вы могли бы оценить общее ко
личество погибших по наркомату бое
припасов?

- К сожалению, нет. В 1944 году мы 
поручили наркому боеприпасов Ванни
кову обобщить все данные по аварийно
сти. Я написал отчет о всех инцидентах 
на пиротехнических производствах. Об
стоятельства, анализ, рекомендации. 
Аналогичные материалы готовились и по 
другим заводам. Но теперь èce эти дан
ные уничтожены.

- Почему?
- Никакого утаивания секретов здесь 

нет. Истек срок их хранения. Я предла
гал в нашем Министерстве оборонной 
промышленности создать книгу памяти 
погибших на наших производствах, но 
сначала к этой идее не было интереса, 
а потом не стало министерства. Получа
ете#, что для страны эти герои тыла про
пали без вести, а так быть не должно...

Беседовал Евгений ЖИРНОВ.

ИЗ ДОСЬЕ «ДВ»

НЕКОТОРЫЕ АВАРИИ С ЧЕЛОВЕЧЕСКИМИ ЖЕРТВАМИ
НА ПОРОХОВЫХ ЗАВОДАХ:
1. 5 мая 1944 года - взрыв 160 тонн пороха на по

грузочной площадке завода
№ 392. Образовалась воронка диаметром 70 метров, 
глубиной около 7 метров. Разрушены все здания в ра- 

300-400 метров, погибли 32 человека, ранены

2. 6 января 1945 года но том же заводе - взрыв 12 
тонн пороха. Здание хранилища превращено в пыль, 
металлические конструкции разбросаны в радиусе 250 
метров, погибли 14 человек, тяжело ранены - 24, лег
ко - 92.

Три крупных пожара на том же заводе:
4 июня 1943 года погибли 7 человек, тяжело ра

нены 23 (6 умерли в больнице), легко ранены 13.
25 августа 1943 года сгорело 80 кг пороха. Пост

радали 13 человек, 5 умерли в больнице.
4 ноября 1943 года - пожар на дозере. Заживо 

сгорели 42 человека, тяжело ранены 7, легко - 2.
3. 7 января 1943 года пожар на заводе 

№ 40. 6 - убиты, 1 - тяжело ранен. Аналогичный слу
чай произошел там же, ранее - 15 июня 1942 года.

4. 8 октября 1943 года, 7 апреля и 17 сентября 
1944 года взрывы нитроглицерина на заводе № 98. Во 
время второго полностью разрушены три здания. Там 
же еще семь взрывов на других производствах.

НА ЗАВОДАХ ПИРОТЕХНИЧЕСКОЙ ПРОМЫШЛЕН
НОСТИ:

1. 1 декабря 1942 года на заводе № 569 в 13.15 
произошла вспышка в одном из лопастных смесителей. 
Причина загорания - попадание металлических пред
метов в смеситель. Огонь быстро распространился по 
всему отделению и проник в соседнее отделение сна
ряжения гранат. Здание заполнилось дымом, и не все 
рабочие нашли выход из помещения. Из 35 человек, 
работавших в двух отделениях, погибли 18, получили 
ожоги - 5.

2. 24 марта 1943 года но заводе № 254 в 11.50 - 
'взрыв и пожар в здании, приспособленном для пиро

технических работ. После взрыва в сушилке, где нахо
дилось около тонны пиротехнических составов, были 
разрушены потолок, стены и начался пожар. От него 
начали стрелять находившиеся в цехе снаряжения 26- 
миллиметровые патроны. 12 человек погибли, 5 - по
страдали.

3. 19 января 1944 года на заводе № 320 в 17.20 
вспышка в кабине гидравлического пресса. 4 работни
цы получили ожоги, 3 из них скончались.

4. 25 января 1942 года на заводе № 320 в 14.45 
- взрыв осветительной авиабомбы при ее набивке фо
тосмесью. Всего взорвалось 96 кг смеси. Здание цеха 
разрушено, пострадал 31 человек, из них 16 погибли 
и умерли, 6 - тяжело ранены.

5. 28 сентября 1942 года на заводе
№ 522 в 10.15 - взрыв в мастерской снаряжения авиа
бомб. Разрушено более .половины здания. Наружные 
стены в три кирпича разрушены до фундамента. Глыбы 
кладки отброшены на расстояние 6-12 метров. Погиб
ли 14 человек.

6. 14 июня 1942 года на заводе № 401 в 8.30 - по
жар в цехе изготовления термита. Сильные ожоги полу
чил 21 человек, 13 из них умерли.

НА ЗАВОДАХ ВЗРЫВЧАТЫХ ВЕЩЕСТВ:
1. Тротиловый цех завода № 320, пущенный в ян

варе 1943 года и дававший четверть тротила в стране, 
почти полностью разрушен в результате взрыва в мае 
1942 года. Производство удалось восстановить только 
к концу 1943 года.

2. В феврале 1943 года но заводе № 80 взрывом 
почти полностью уничтожено здание третьей нитрации. 
Производство сократилось на 5 тысяч тонн. Мощности 
частично восстановлены в 1944 году.

3. В конце 1941 года в значительной части разру- 
^на установка по производству ТЭНо на заводе №

4. В 1942 году вследствие аварии и пожара полно
стью прекращено производство гексогена на том же 
заводе.

5. В феврале 1944 года на том же заводе взрывом 
уничтожены все мощности по производству тротила. К 
июню 1944 года удалось восстановить меньше полови
ны производства.

о. В том же году на том же заводе взрыв в мастер
ской нитрации тетрилового производства. Производст
во уменьшилось вдвое.

7. В октябре 1942 года на заводе №319 полно
стью разрушена первая очередь производства гексоге
на, пущенная в январе 1942 года.

8. В начале войны полностью разрушено установ
ка по производству пикриновой кислоты на Сталино- 
горском химкомбинате. Части тел рабочих собирали 
по всей территории предприятия.

ПРИЧИНЫ ВЗРЫВОВС 
ПОЖАРОВ И АВАРИИ

В ПИРОТЕХНИЧЕСКИХ ПРОИЗВОДСТВАХ, 
ПРОИЗОШЕДШИХ В 1942-1944 ГОДАХ

Трение - 29 процентов
Удары металлическими предметами - 13,4 процента 
Неисправность инструмента, аппаратуры и предо

хранительных приспособлений - 10 процентов
Попадание посторонних тел - 7,1 процента
Самовоспламенение - 6,4 процента
Нарушение технологического процесса - 6 процен

тов
Несовершенство аппаратуры, инструмента и конст

рукции изделий - 4,8 процента
Неосторожность или небрежность - 3,6 процента
Неправильная сборка изделий - 3,4 процента
Короткое замыкание -3,1 процента
Некондиционность исходных материалов -2,4 про

цента
Недостаточная изученность свойств составов - 2,4 

процента
Отклонение фактического состава от рецептуры - 

1,2 процента
Недостатки технологии - 1,2 процента
Занесение огня - 1,2 процента
Невыясненные -4,8 процента.
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ВОРАМ .
НЕ ПОМОГАЙ !

ОПЕРУПОЛНОМОЧЕННЫЙ МУРА РАССКАЗЫВАЕТ, 
КАК ЗАЩИТИТЬ ЖИЛЬЕ ОТ ДОМУШНИКОВ

Лето - тяжелая пора для 
милиции. Только в Москве 
регистрируется до 20-30 заяв
лений в день об ограблении 
квартир. Домушникам лето в 
помощь. Жильцы разъезжа
ются. Грабь - не хочу!

Впрочем, можно ли хоть как-то 
уберечь свою квартиру? За сове
том «ДВ» обратился к оперупол
номоченному 7-го регионального 
УВД Москвы Андрею Иванову:

- Домушники, как правило, 
опытные «специалисты»: форточ
ники, балконники, верхолазы, есть 
мастера подбирать ключи. Чаще 
всего от квартирных краж страда
ют жильцы верхних и нижних эта
жей. Самые квалифицированные 
воры имеют собственную «мето
ду». Скажем, огромный процент 
краж совершается по наводке 
Но в моей практике встречались и 
домушники-одиночки. Один из та
ких «талантов» ухитрился обоб
рать 150 квартир в Москве, в 
Симферополе, Одессе, Киеве.
Брал только золото и деньги.
Квартиры высматривал, разъез
жая по городу на такси...

Большинство воров предпочи
тают заходить, как все, через 
дверь. Около 10 процентов - 
«верхолазы», забираются на бал
коны верхних этажей.

Но и статистика потерпевших 
тоже имеет свои закономерности: 
если половина краж совершается 
по наводке, то 30 процентов - из- 
за неосторожности самих хозяев. 
Менее бдительны, кстати, женщи
ны. Забывают закрыть дверь или, 
порой легко, впускают незнаком
цев.

Попробуйте хоть однажды 
взглянуть на свою квартиру глаза
ми воров. Не выделяется ли, ска
жем, ваша дверь роскошной 
обивкой, ручками? Легко ли от
крыть ваш замок? Не повторяете 
ли вы всем известные хитрости, 
что оставляете ключ в почтовом 
ящике или у двери под ковриком?

ко всем, кто появляется на лест
ничной клетке. Особенно к ре
монтникам, продавцам, агентам- 
страховщикам. Можно догово
риться о дежурстве в подъезде. 
Такие дома вор обходит сторо
ной

Допустим, вашу квартиру вы
слеживают. Обратите внимание 
на дверную щель и замок. Нет 
ли посторонних предметов? Спи
чек? Ниток? Это явный знак: похи
тителю надо знать, живет ли здесь 
кто сейчас. Кстати, немотивиро
ванные телефонные звонки - это 
тоже повод насторожиться.

Уезжая надолго, ценные ве
щи лучше передать кому-ни
будь на хранение.

Решили сделать дома тайник? 
Подойдите к делу творчески, ина
че опытный домушник вас запро
сто раскусит. Нельзя прятать цен
ности в шкафах, в мусорном бач
ке, белье, морозилке, сливном 
бачке, под плинтусами, в книгах.

Обязательно перепишите за
водские номера домашней 
электротехники, видео- и ау
диоаппаратуры.

Не распространяйтесь о сво
их доходах. Даже добрые знако
мые могут стать невольными на
водчиками.

Если даете объявление о про
даже чего-то ценного, не удивляй
тесь интересу к себе не только со 
стороны покупателей, но и воров. 
Лучше дать телефон служебный 
или пейджер.

Добавлю от себя: если бы мы 
все поступали, как одна супруже
ская пара...

История эта стала достоянием 
одного из отделений милиции Мо
сквы и вызвала немало смеха и 
пересудов. А дело в том, что мо
лодожены, уезжавшие в путешест
вие, на всякий случай оставили 
потенциальным грабителям посла
ние: «Господ воров уведомляем, 
что все ценные вещи, увы, уже вы
везены и предлагаем покинуть по
мещение». По стечению обстоя-

по водосточ-

Нет ли пожарной 
лестницы, идущей 
через ваш бал
кон? А может 
быть, в вашу квар
тиру легко залезть
ной трубе? Бывает, хозяева при
крепляют к брелоку с ключами 
бирку с номером телефона и 
>амилией в надежде, что в слу- 
ае чего легче будет вернуть клю

чи. Это все - прекрасный подарок 
домушнику.

Итак, вы собрались в отпуск. 
Прежде всего надо позаботить
ся о двери. Лучше поставить 
железную. Причем открываться 
она должна наружу. Вторая же 
внутренняя) - вовнутрь. Подбери

те хорошие замки. Можете даже 
«подправить» их внешний вид, что
бы вор затратил дополнительное

время на расшифровку.
Установка сигнализации сни

жает риск наполовину. Даже 
подделка под сигнализацию, ко
гда срабатывает сигнальная лам
почка или фотовспышка, может 
испугать воров. Да и обыкновен
ный корабельный ревун - это тоже 
«профилактика» от квартирных 
краж. Обязательны оконные ре
шетки на нижних и верхних эта
жах. Наконец, можно просто за
вести собаку. Даже маленькую. 
Шум, лай, грохот никак не входят 
в планы воров. Этого они стара
ются избегать.

Полицейские всех стран свиде
тельствуют: самая надежная безо
пасность - коллективная. Сущест
вуют программы по укреплению 
соседской взаимопомощи. Сосе
дям советуют быть внимательными

тельств квартиру молодоженов по
сетили воры. И довольствовались 
лишь весьма скромной суммой, 
которую ироничные хозяева и ос
тавили под запиской.

Кстати, если у вас нет ценно
стей или вы их храните у родст
венников, нет смысла запирать на 
ключ дверцы шкафа и тумбочек. 
Так вы предохраните мебель от 
порчи.

И еще: не вздумайте в целях 
профилактики оставлять на 
видном месте бутылку с отрав
ленной водкой или какую бы 
то ни было пиротехнику. Може
те заработать солидный срок за 
умышленное убийство. Помните: 
если вас все-таки обворовали и 
квартира не застрахована, мож
но обратиться в суд и потребо
вать возмещения ущерба у госу
дарства. Но помните: из-за эко
номических трудностей эта статья 
закона практически не работает. 
А потому, при краже немедленно 
звоните «02», вызывайте следст
венную бригаду. Ну, а если вы 
человек верующий, есть еще и 
смысль заранее помолиться вели- 
комученнику Феодору Тирону. 
Говорят, он хранит от краж...

Марья СТРЕЛЕЦ.
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